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«Гармония» 
для устойчивого 
фермерства 
Сельское хозяйство 
переходит на «зеленый» 
формат
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Азербайджан наращивает 
финансирование проектов 

в сфере альтернативной энер-
гетики, используя площадку 
Климатической конференции 
для выгодных инвестицион-
ных решений. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Чтобы следовать в фарватере гло-
бального тренда, правительство при-
влекает международный капитал для 
выхода на более «чистые» решения, 
позволяющие значительно снизить 
парниковые выбросы.  

Масштабная программа разви-

тия альтернативной энергетики, при-
званная превратить 25% территории 
страны в зону «зеленой» энергии и до-
биться снижения токсичных выбро-
сов в атмосферу на 40% к 2050 году, 
нуждается в серьезных зарубежных 
инвестициях. Ведь развитие этой фи-
нансово емкой сферы невозможно 
представить без поддержки со сто-
роны государства, компаний, дру-
гих инвесторов, банков и междуна-
родных организаций. Азербайджан 
намерен увеличить мощности воз-
обновляемой энергии до 30% к 2030 
году и диверсифицировать существу-
ющую энергетическую систему. 

Инвестиции в климат
Баку привлекает поставщиков 
капитала в сферу «зеленой» энергии
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29-я Конференция сторон Ра-
мочной конвенции ООН об из-
менении климата COP29, слов-
но яркая комета, осветила поли-
тический небосклон, обнажив 
как глобальные экологические 
вызовы, так и трещины в фа-
саде старого мира.

COP29, проходящая в Баку, ста-
ла самой эффективной платформой 
для обсуждения глобальных кли-
матических вопросов, ареной, где 
Азербайджан продемонстрировал 
готовность противостоять любым 
попыткам подрыва своего автори-
тета и интересов. 

Франция, ранее считавшаяся «эта-
лоном» климатического лидерства, 
столкнулась с заслуженным наказа-
нием за свою двойственную поли-
тику, колониальные преступления 
и открытое вмешательство в дела 
других государств. 

Президент Азербайджана 
Ильхам Алиев на полях саммита ма-
лых островных развивающихся го-
сударств, проходившего в рамках 
COP29, четко и без обиняков рас-
крыл лицемерие Франции. «Голоса 
этих сообществ часто жестоко по-
давляются режимами в их метропо-

лиях», - отметил глава государства, 
ссылаясь на заморские территории 
Франции, страдающие от экологи-
ческих катастроф, вызванных дей-
ствиями бывшей метрополии. От 
ядерных испытаний во Француз-
ской Полинезии до экологической 
деградации в Карибском бассейне - 
официальный Баку озвучил то, что 
официальный Париж старательно 
замалчивает.

Французское руководство, при-
выкшее к дипломатическим реве-
рансам, восприняло это как удар 
по престижу. Министр экологиче-
ского перехода Франции Агнес Па-
нье-Рюнаше в нервном порыве от-
казалась от участия в конференции, 
назвав высказывания главы наше-
го государства «неприемлемыми». 
Однако за этой риторикой скрыва-
ется неуверенность: Франция впер-
вые за девять лет отказалась напра-
вить своих лидеров на столь важное 
мероприятие. Отсутствие Макрона 
и других высокопоставленных пред-
ставителей Пятой республики ясно 
сигнализирует о кризисе, который 
затрагивает Париж на международ-
ной арене.

Более года тянутся обосно-
ванные слушания по пово-

ду многочисленных нарушений 
руководством соседней страны 
суверенных прав Азербайджа-
на на энергетические ресурсы, 
и в случае справедливого вер-
дикта последуют другие иски 
против грабителей природных 
богатств. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

По данным МИД Азербайд-
жана, национальное правитель-

ство представило в Постоянный 
арбитражный суд (расположен 
в Гааге, Нидерланды) основной 
исковой документ против Арме-
нии в рамках Договора к энерге-
тической хартии и в соответствии 
с основными принципами между-
народного права. Сам судебный 
процесс начался 27 февраля про-
шлого года, когда официальный 
Баку направил Иревану уведомле-
ние об арбитраже. Первая процес-
суальная встреча между истцом 
и ответчиком состоялась в янва-

ре, когда нам было рекомендова-
но пополнить список претензий, 
хотя доказанные факты варвар-

ства и вандализма на данном тре-
ке общеизвестны. 

На воре шапка горит 
Армения пытается взвалить вину за 
экологические бедствия на Азербайджан 
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Уроки справедливости,
или Как Париж, осуждая Баку, 

забыл заглянуть в зеркало
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На фоне новых реалий, когда 
возрождаются освобожден-

ные от армянской оккупации 
наши земли, тема «Правды - па-
мяти - справедливости» обре-
тает все новую актуальность. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Мир внимательно следит за про-
исходящим, но видит ли он картину 
во всей ее полноте? Авторы полити-
ческих заявлений пытаются исказить 
суть происходящего, рисуя фальши-
вые образы, игнорируя боль и стра-

дания тех, кто долгое время был ли-
шен права быть услышанным. Меж-
дународные резолюции и форумы 
становятся не только дипломатиче-
скими инструментами, но и маяка-
ми надежды для тех, кто ищет сво-
их близких. 

Сегодня, когда Азербайджан укре-
пляет в мире свой статус защитни-
ка мультикультурализма и справед-
ливости, идет борьба не только за 
прошлое, но и за будущее. Борьба 
за то, чтобы ни одна пропавшая без 
вести человеческая судьба не оста-
лась незамеченной, чтобы мир ус-
лышал и понял их. 

Глас молчаливой правды,
или Шрамы истории, где боль прошлого 
переплетается с надеждой на будущее
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Грузия вновь в центре внимания 
мировой политики. Стараясь 

сдерживать натиск геополити-
ческих игроков, стремящихся 
использовать ее стратегическое 
положение и природные ресур-
сы, власти пытаются пресечь 
попытки внутренней оппози-
ции дестабилизировать обста-
новку в стране.

Акции протеста оппозиции про-
тив итогов прошедших 26 октября 
парламентских выборов направле-
ны на то, чтобы максимально обо-
стрить ситуацию и дать повод за-
падным партнерам для негативных 
заявлений и оценок, считают в пра-
вящей партии «Грузинская мечта - 
демократическая Грузия».

Политическая невесомость
Внешнее вмешательство в дела Грузии оказывает 

крайне негативное влияние на ее развитие 
и суверенитет
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Участники СОР29 научились 
в столице Страны огней соз-

давать объединения единомыш-
ленников вроде межконтинен-
тальных климатических коали-
ций для того, чтобы совместно 
противостоять глобальному по-
теплению - в противном случае 
шанса выжить не будет ни у кого. 

Очевидно выступление Прези-
дента Ильхама Алиева задело за жи-
вое высших должностных лиц кол-
лективного Запада, раз уж они ре-

шились на добровольное увеличение 
взносов в положительное решение 
вопросов сохранения сезонных тем-
пературных норм. 

До проведения глобального ме-
роприятия в Баку состоялось 28 сес-
сий, где одни участники обвиняли 
других в глобальном потеплении, 
при этом те, кто прошел иезуитскую 
школу, призывали вкладывать в их 
же экологические проекты режи-
мы арабских и африканских стран.

Мир услышал призыв Баку  
Ведущие страны наращивают климатическое финансирование 

Ильхам АЛИЕВ:

Как Президент принима-
ющей стороны (СОР29. 
- Ред.), мы, конечно, бу-
дем решительно высту-
пать за «зеленый» пере-
ход, и мы это делаем, но 
в то же время мы долж-
ны быть реалистами
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Право знать правду
Члены семей пропавших без вести в Карабахе 
приветствуют резолюцию ООН

В НОМЕРЕ

2
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На воре шапка горит 
Армению, чье участие в оккупа-

ционной политике на пятой части су-
веренной территории Азербайджана 
доказано (до Отечественной войны 
2020 года ее руководство на всех уров-
нях ссылалось на «карабахские силы 
самообороны»), ждет долгое самоо-
правдание по тысячам пунктов пре-
ступлений, однако до освобождения 
от оккупации выявить их не представ-
лялось возможным.  Причина про-
ста - хунта террористов и сепарати-
стов, засевшая в Ханкенди, ограни-
чивала инспекцию так называемой 
«буферной зоной», ссылаясь на от-
сутствие карт минных полей, загряз-
ненных… «исламскими боевиками». 

По итогам победоносной опера-
ции как в семи освобожденных рай-
онах, так и в бывшей НКАО благо-
даря выявленным фактам в полный 
рост стал виден масштаб невиданных 
преступлений на почве этнической 
ненависти. К ним относятся разгра-
бление и уничтожение материальных 
ресурсов, культурных памятников, 
пытки пленных и заложников, ге-
ноцид, депортация, массовые убий-
ства, террор и другие преступления 
против мира и человечности. И это 
не считая умышленных «штучных» 
убийств, саботажа в отношении за-
конных властей, жестокого обраще-
ния с женщинами, стариками, деть-
ми, военнопленными и другими ка-
тегориями лиц, находящимися под 
защитой международного гумани-
тарного права. 

Поскольку кропотливый сбор дан-
ных на этих направлениях - процесс 
трудоемкий, требующий долгих лет, 
включая специфические заключе-
ния экспертизы, было решено начать 
с очевидного. Так, агрессивные сосе-
ди в течение почти тридцати лет не-
законной оккупации всемирно при-
знанных территорий нашей страны 
препятствовали законному досту-
пу отечественных производствен-
ников к собственным энергетиче-
ским ресурсам и их развитию на этих 
территориях, получая экономиче-
скую выгоду в своих интересах. Та-
ких объектов множество, наиболее 
значимые: Тертерская ГЭС на Сар-
сангском водохранилище, недостро-
енные ГЭС «Худаферин» и «Гыз Гала-
сы» на границе с Ираном в Джебра-
ильском районе и др. Уже доказано, 
что еще в середине 1990-х годов ар-
мянская сторона лицензировала и ре-
гулировала учреждения, эксплуати-
ровавшие Тертерскую ГЭС в пери-
од оккупации, незаконно связав ее 

с внутренней электросетью и напра-
вив товар №1 своим потребителям. 
Не счесть претензий к агрессивным 
соседям, страдающим реваншизмом, 
и Баку обязательно «дожмет» Иреван. 

Однако самое смешное в том, что 
правительство Никола Пашиняна для 
внутренней и даже внешней аудито-
рии раз за разом запускает «утки» 
о том, что это они в судебных арби-
тражных инстанциях требуют у Азер-
байджана компенсацию за матери-
альный ущерб. 

Если в нашей стране информация 
имеет целевую аудиторию, то у них 
даже неокрепшие мозги школьников 

при любом негативном посыле про-
питываются «ненавистью к турку», 
и это еще одно препятствие к дости-
жению долгосрочного мира. А что вы 
хотите от страны, в учебниках ко-
торой черным по белому даже по-
сле Бишкекских соглашений в мае 
1994 года написано: «Азербайджан-
цы должны отказаться от притязаний 
на наши земли и вернуть остальные 
территории». То есть им мало было 
устойчивых измышлений о мифи-
ческом «арцахе», так они детей вос-
питывали в духе реваншизма - это 
не армяне на самом деле отравляли 
экологию и незаконно оккупирова-
ли наши земли, а мы, якобы, долж-
ны «вернуть остальные территории». 

Помнится, Серж Саргсян в быт-
ность президентом заявил 23 июля 
2011 года школьникам: «Мое поко-

ление защитило от врагов одну часть 
нашей родины - Карабах. Ваше по-
коление, если не пожалеет усилий 
и энергии, вернет Западную Армению, 
в том числе Арарат, и у нас будет одна 
из лучших стран мира - безопасная 
и благополучная, что даст возмож-
ность нашему народу сидеть рядом 
с известными, сильными и признан-
ными народами». 

Не получилось совершить «хра-
брейшей армянской армии» бросок 
ни на восточном, ни на западном на-
правлении, зато успешное проведе-
ние Климатического саммита ООН 
(COP29) в Баку вновь раззадорило 
полемический пыл говорунов. Так, 
глава неправительственного фонда 
«Центр права и справедливости» 
(бывший омбудсмен Армении Ар-
ман Татоян) на голубом глазу зая-
вил «всем-всем-всем» в стиле Греты 
Тунберг, что Азербайджан не име-
ет права на подобные мероприятия, 
«в то время как сам разрушает окру-
жающую среду Армении». И он рас-
сказал душещипательную историю 
о том, что одно из сел в Гафанском 
районе «с трех сторон окружено 25 
незаконными азербайджанскими бо-
евыми позициями, оккупировавши-
ми 2,7 тыс. га суверенной террито-
рии Армении». 

При этом он начал с точностью до 
наоборот перечислять доказательства 
правительства нашей страны о де-
сятках тысяч вырубленных деревьев 
в государственном заповеднике Гу-
бадлы, выдавая опустошенные зем-
ли за собственные. Точно такие же 
претензии были насчет «многочис-
ленных размещенных мин, лишения 
жителей доступа к питьевой воде, на-
личия вооруженных постов в непо-
средственной близости от граждан-
ских домов и многие другие факты».

Нации бывают разные, но когда 
«исторические обстоятельства» по 
заказу больших столиц вынуждают 
врать поголовно всех - это нехоро-
шо, особенно когда эта ложь подхва-
тывается дипломатами и официаль-
ными лицами в Париже и Вашинг-
тоне. Вспомним, как правительство 
Пашиняна пыталось убедить весь 
мир в том, что «карабахские армя-
не насильно перемещаются из род-
ных очагов в Армению». Тут сразу 
две лжи - «насильно» и «в Армению». 
Во-первых, по сообщению от 30 сен-
тября прошлого года головного офи-
са ООН, «не было зафиксировано ни 
одного факта негативного обраще-
ния с армянскими жителями Кара-
баха, покидающими эти территории 
и переезжающими в Армению». Об 
этом заявила представитель верхов-
ного комиссара ООН по делам бе-
женцев в Армении Кавита Белани, 
выступая в онлайн-режиме на еже-
недельной пресс-конференции Же-
невского офиса ООН. И это та самая 
страна-оккупант и агрессор, которая 
насильно, под угрозой смерти изгна-
ла свыше 1 млн наших соплеменни-
ков из Армении и Карабаха, разру-
шив все, что было на оккупирован-
ных в течение 30 лет землях. И ее 
руководство имеет наглость обра-
щаться в международный суд ООН 
с исковым заявлением против Баку 
с просьбой о принятии временных 
мер с целью реализации прав, закре-
пленных в Международной конвен-
ции о ликвидации всех форм расо-
вой дискриминации. 

Кстати, застарелую ложь офици-
ального Иревана развенчала моло-
дая учительница, покидавшая Хан-
кенди и рассказавшая корреспонден-
там, что в самой Армении многие ее 
сограждане оставаться не собира-
ются: «Мы из любви к родине здесь 
жили. У нас родственники во Фран-
ции, в США. Помнится, когда уезжа-
ли бакинские армяне, Рональд Рейган 
принял миллион человек, которые 
выехали под этим предлогом, - часть 
из них из Баку и Карабаха, в основ-
ном же это армяне из самой Арме-
нии, а также репатрианты». 

Кстати, согласно переписи 1987 
года в нашей стране проживали 475 
тыс. армян, так что миллион - раз-
дутая цифра, как и 1,5 млн армян, 
якобы «погибших в Турции при «ге-
ноциде». 

Так что наврать для них - слов-
но глоток свежего воздуха, но от-
ветить за преступления все равно 
придется… 

Нации бывают разные, 
но когда «исторические 
обстоятельства» по за-
казу больших столиц вы-
нуждают врать поголов-
но всех - это нехорошо
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Общественное объединение 
«Семьи пропавших без ве-

сти в Карабахе» распространи-
ло заявление в связи с приня-
тием Генеральной Ассамблеей 
ООН резолюции «Пропавшие 
без вести лица».

В заявлении Общественного  
объединения говорится: «Обществен-
ное объединение «Семьи пропавших 
без вести в Карабахе» приветству-
ет принятие 15 ноября Генеральной 
Ассамблеей ООН резолюции «Про-
павшие без вести лица» и благодарит 
Азербайджанское государство, яв-
ляющееся основным автором доку-
мента, и другие страны, поддержав-
шие его. Эта международная иници-
атива, выдвинутая Азербайджаном, 
а также международные мероприя-
тия, проведенные в последние годы 
по проблеме пропавших без вести лиц 
в нашей стране, усиливают наши на-
дежды на то, что эта проблема будет 
решена путем сохранения ее в меж-
дународной повестке дня.

Для нас очень важно акцентиро-
вание в резолюции, что исчезновение 
людей причиняет большие страда-
ния их семьям и является причиной 
многочисленных нарушений прав че-
ловека. Эта проблема, продолжаю-
щаяся уже много лет, не только уси-
ливает тоску семей пропавших без 
вести людей, но и является причи-
ной нарушения единства семьи и на-
шего права знать правду о судьбах 
своих близких.

Резолюция призывает государ-
ства принять все необходимые меры 
для предотвращения исчезновений, 

надлежащего расследования при-
чин исчезновений и выяснения су-
деб пропавших, а также поддержи-
вать и сотрудничать с семьями про-
павших без вести.

Как известно, в ходе первой Ка-
рабахской войны погибло около че-
тырех тысяч наших соотечественни-
ков, а во второй Карабахской войне 
пропали без вести 6 наших соотече-
ственников, включая детей и жен-
щин. В первую Карабахскую вой-
ну пропали без вести от 2 до 7 чле-
нов 61 семьи, о которых за эти годы 
мы не получили никакой информа-
ции от Армении. Это свидетельству-
ет о том, что семьи пропавших без 
вести азербайджанцев столкнулись 
с большой гуманитарной трагедией.

Освобождение наших земель от 
оккупации Армении создало возмож-
ность правительству Азербайджана 
осуществлять поиск пропавших без 
вести лиц на этих территориях, на-
ходить и опознавать человеческие 

останки. Хотя проведенная работа 
вселяет большие надежды на конец 
неизвестности, продолжавшейся го-
дами, тот факт, что на территори-
ях, освобожденных от оккупации, 
из-за непредоставления информа-
ции Арменией о возможных местах 
массовых захоронений на азербайд-
жанской стороне, удалось обнару-
жить только 22 массовых захороне-
ния, безгранично опечалил нас. Тот 
факт, что наши близкие были жестоко 
убиты, а их останки годами остава-
лись в массовых захоронениях, вновь 
свидетельствует о том, с какой не-
справедливостью мы сталкиваемся.

Мы благодарны нашему госу-
дарству за поиск останков наших 
пропавших без вести шехидов, их 
опознание и передачу их семьям, 
а также организацию похорон, до-
стойных имени шехидов. Уже не-
сколько стихла душевная боль не-
скольких семей пропавших без ве-
сти людей, продолжавшаяся почти 

тридцать лет, они нашли утешение, 
посещая могилы своих близких. Од-
нако тысячи семей пропавших без 
вести лиц все еще пребывают в не-
ведении.

Для нас важно, что в принятом 
ООН документе также выражена 
обеспокоенность по поводу препят-
ствий, создаваемых минной пробле-
мой, для выяснения судеб пропавших 
без вести, и содержится призыв го-
сударств к сотрудничеству в безопас-
ном поиске человеческих останков. 
Мы знаем по собственному опыту, 
что, несмотря на то, что наши зем-
ли уже более четырех лет свободны, 
азербайджанские переселенцы все 
еще подвержены минной угрозе. Эта 
беспощадная ловушка не только ста-
ла причиной гибели и ранения поч-
ти 400 наших соотечественников за 
четыре года, но и препятствует ра-
боте, проводимой на этих направле-
ниях, включая поиск останков про-
павших без вести.

Мы, Общественное объединение 
«Семьи пропавших без вести в Ка-
рабахе», еще раз призываем армян-
скую сторону выполнить свои меж-
дународные обязательства с целью 
выяснения судеб пропавших без ве-
сти, а также требования резолюции 
Генеральной Ассамблеи ООН «Про-
павшие без вести лица», чтобы поло-
жить конец нарушению наших прав, 
продолжающемуся более 30 лет, уз-
нать о местах массовых захороне-
ний, мы требуем сообщить и нака-
зать тех, кто совершил эти престу-
пления. Каждая пропавшая семья 
имеет право знать о судьбе своего 
родственника!»

Право знать правду
Члены семей пропавших без вести в Карабахе приветствуют резолюцию ООН

Премьер-министр Азербайд-
жанской Республики Али Аса-
дов встретился 20 ноября с ми-
нистром культурного наследия, 
туризма и ремесел Ирана Резой 
Салехи Амири.

Как сообщили в пресс-службе 
Кабинета Министров, на встрече 
с удовлетворением было отмече-
но проведение на высоком уровне 
COP29 в Баку.

Доведено до внимания, что од-
ними из приоритетов Азербайджана 
в период председательства на COP29 
являются климатические действия 
в сфере туризма.

В ходе беседы обсуждалось те-
кущее состояние азербайджано- 
иранских отношений, а также пер-
спективы двустороннего сотрудни-
чества в областях, представляющих 
взаимный интерес.

АЗЕРТАДЖ

Перспективы сотрудничества
Премьер-министр Али Асадов встретился 

с министром культурного наследия, 
туризма и ремесел Ирана

Уполномоченный по правам че-
ловека (омбудсмен) Азербайд-
жанской Республики Сабина 
Алиева отреагировала на заяв-
ление американских конгрессме-
нов Фрэнка Паллоне и Эдвар-
да Маркина, с которым они вы-
ступили в США после участия 
в таком престижном мероприя-
тии, как 29-я сессия Конферен-
ции сторон Рамочной конвен-
ции ООН об изменении клима-
та (СОР29).

В частности, она подчеркнула, 
что заявление американских кон-
грессменов Фрэнка Паллоне и Эд-
варда Маркина не отражают  реаль-
ности, что вызывает чувство глубо-
кого сожаления.

«Притязания, выдвинутые кон-
грессменами в связи с положением 
в Карабахском регионе Азербайджа-
на, еще раз демонстрируют их враж-
дебную позицию в отношении на-
шей страны.

Вместо не отражающих реально-
сти взглядов этих конгрессменов, мы 
бы ожидали выдвижения на первый 
план без всякой дискриминации во-
проса обеспечения сотен тысяч на-
ших соотечественников, изгнанных 
с территории нынешней Армении 
в силу этнической принадлежности, 
безопасного и достойного возвра-
щения этих лиц к родным очагам.

Одновременно хотелось бы на-
помнить конгрессменам, что в ре-
зультате захватнической политики, 
осуществляемой Арменией против 
нашей страны, двадцать процентов 
международно признанных азербайд-
жанских земель около тридцати лет 
находились под оккупацией, а бо-
лее миллиона азербайджанцев ста-
ли вынужденными переселенцами.

Однако мы становимся свидете-
лями того, что Фрэнк Паллоне и Эд-
вард Маркин в нынешний чувстви-
тельный период вместо принятия 
мер по утверждению устойчивого 
мира в регионе, занимают позицию, 
направленную на создание новых 

очагов конфликта. Паллоне в своем 
выступлении упоминает имя «ру-
ководителя» нелегитимной «струк-
туры», не признанной даже Соеди-
ненными Штатами Америки, при-
влеченного к следствию в числе лиц, 
обвиняемых за совершенные воен-
ные преступления, вмешивается во 
внутренние дела другой страны, иг-
норирует общепризнанные нормы 
и принципы международного пра-
ва, что отвечает на вопрос: «Каким 
политическим кругам служит этот 
конгрессмен?»

Хотелось бы также отметить, что 
упомянутые конгрессмены обходят 
молчанием то, что совершенный Ар-
менией минный террор положил ко-
нец жизни гражданского населения, 
в том числе стариков, женщин и де-
тей, что эта страна до сих пор не пре-
доставила нам никакой информа-
ции о судьбах около 4 тысяч азер-
байджанцев, пропавших без вести 
со времен первой Карабахской во-
йны, что в очередной раз доказыва-
ет их предвзятость.

Во время СОР29 конгрессмен Пал-
лоне уклонился от вопросов, адресо-
ванных ему представителями неза-
висимых СМИ, и не смог ответить 
на веские аргументы, обосновав это 
впоследствии абсурдными претен-
зиями, что служит наглядным при-
мером его нетерпимости к свободе 
слова и печати», - сказала С.Алиева.

Омбудсмен еще раз осудила не-
обоснованные и предвзятые мысли, 
совершенно очевидно высказанные 
конгрессменами США по поручению 
армянского лобби, призвала их к ува-
жению международного права и от-
казу от попыток создания конфлик-
та на национальной почве.

Абсурдные претензии 
американских конгрессменов  

Омбудсмен призвала Паллоне и Маркина 
уважать международное право

Продолжается рабочий визит 
первого заместителя министра 
обороны Азербайджанской Ре-
спублики - начальника Генераль-
ного штаба Азербайджанской 
армии генерал-полковника Ке-
рима Велиева в Пакистан.

Как сообщили в пресс-служ-
бе Министерства обороны, в рам-
ках визита начальник Генштаба 
Азербайджанской армии встре-
тился с председателем Авиаци-
онного комплекса Пакистана  

вице-маршалом Хакимом Разой.
На встрече стороны отметили 

успешное продолжение двусторон-
него военного сотрудничества, рав-
но как и сотрудничества в других 
областях, и наличие широких воз-
можностей для его развития, были 
обсуждены и другие вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

На встрече также присутство-
вал посол Азербайджанской Респу-
блики в Исламской Республике Па-
кистан Хазар Фархадов.

Доверительное партнерство
Азербайджан и Пакистан наращивают 

военное сотрудничество
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Мир услышал призыв Баку
 И обосновывали эти инициа-

тивы засильем мертвого капитала 
в нефтедобывающих странах, а так-
же собственным вложением в высо-
кие технологии и проекты с соци-
альной ответственностью. 

С одной стороны, к любителям 
вечных бесплодных споров не при-
драться, однако Президент Ильхам 
Алиев вдребезги развеял сомнения на 
примере возглавляемой им страны. 
«Можно привести немало примеров 
из XIX-ХХ веков, когда Азербайджан 
лидировал в добыче углеводородов, 
и если бы некоторые западные по-
литики и СМИ назвали нас нефтя-
ным государством тогда, это было 
бы приемлемо. Но сегодня доля на-
шей страны в мировой добыче нефти 
и газа мизерна, при этом новостная 
«фабрика лжи» страны, лидирующей 
в выбросах газа в атмосферу, ука-
зывает на нас пальцем, хотя в со-
временном мире все про всех знают 
все. Обвинять нас в наличии нефти 
сродни обвинению Баку в более 250 
солнечных дней в году. Страны сле-
дует оценивать по другим критери-
ям: так, уровень безработицы здесь - 
5,4%, бедности - 5,2%, внешнего дол-
га - 7,5%. Что касается нефти, газа, 
ветра, солнца, залежей металлов - 
это природные ресурсы, дарованные 
Всевышним, и вопрос в том, как мы 
управляем доходами от них и во что 
вкладываем капитал. Итак, вот мое 
послание: как Президент принима-
ющей стороны, мы, конечно, будем 
решительно выступать за «зеле-
ный» переход, и мы это делаем, но 
в то же время мы должны быть ре-
алистами», - без обиняков выска-
зался глава государства по поводу 
фальшивых домыслов из-за океана. 

Именно реалистами - Азербайд-
жан даже в самые тяжелые време-
на, когда миллион с лишним непри-
каянных беженцев и вынужденных 
переселенцев были расселены в па-
латочных городках, рабочих и ву-
зовских общежитиях, не получал фи-
нансовой поддержки, но при этом 
ответственно участвовал в глобаль-
ных инициативах, часть которых вы-
двигало его высшее политическое 
руководство.

Мы доказали, что являемся не-
зависимой страной, со своими на-
циональными приоритетами и ин-
тересами, и когда глава государства 
призывает мировое сообщество к кол-
лективной ответственности, тем же 
американцам и европейцам стоит 
взять в руки калькулятор. 

В настоящий момент в мире ве-
дется около 50 различных войн, не 
считая тлеющих конфликтов, при 
этом ни разу не была достигнута еже-
годная цифра в $100 млрд, которую 
в соответствии с Парижским согла-
шением страны-доноры (так называ-
емые «развитые» государства) обя-
заны выделять для поддержки раз-
вивающихся стран. Но если все это 
проецировать на вооружение, стои-

мость одной американской ракеты, 
стреляющей на Ближнем Востоке 
или в Украине, составляет $4 млн, 
а стоимость ракетной установки - 
более $1 млрд. То есть можно путем 
простой арифметики подсчитать, 
во что обходятся военные действия 
и как ничтожно мало надо средств 
для поддержки тех или иных эко-
логических инициатив. И ведь на-
шлась искомая сотня миллиардов, 
даже с лихвой, и впервые сделано 
это в Баку. А кое-кто в Елисейском 
дворце и Белом доме из тех, кто ак-
тивно агитировал в Рамштайне за 
наращивание военных поставок, 
предпочел не платить по счетам за 
содеянные экологические бедствия 
в той же Африке и Океании, отси-
деться в кабинетах и проигнориро-
вать глобальный саммит. 

Важный призыв главы государ-
ства поддержал и генеральный секре-
тарь ООН Антониу Гутерриш, под-
черкнув важность успешного прове-
дения COP29 во время выступления 
на саммите лидеров G20, проходя-
щем в Рио-де-Жанейро. «Мы обязаны 
добиться успеха в Баку, укрепив до-
верие, и стимулировать подготовку 
весьма амбициозных предстоящих 
национальных и глобальных клима-
тических планов. В противном случае 
мы еще плотнее приблизимся к не-
обратимым климатическим бедам, 
- сказал он, напомнив, что именно 
страны G20 несут ответственность 
за 80% глобальных выбросов. - Но-
вые национальные климатические 
планы должны содержать конкрет-
ные цели по сокращению выбросов, 
охватывать все отрасли и парни-
ковые газы». 

И реакция на глобальную пе-
рекличку не заставила себя ждать. 
Так, министр по делам окружающей 
среды Японии Кэйитиро Асао, вы-
ступая с национальным заявлени-
ем на COP29, заявил, что его стра-
на обязалась выделить $70 млрд 
в виде государственного и частно-

го содействия климатическим ини-
циативам в наиболее уязвимых го-
сударствах на период следующего 
календарного года. 

В поддержку призыва Страны ог-
ней выступила и госсекретарь ФРГ 
Дженнифер Морган, сообщившая, что 
накануне СОР29 закрыто 16 уголь-
ных электростанций, а также при-
нято решение выделить в Между-
народный климатический фонд до-
полнительно 60 млн евро, для чего 
привлечены частные инвестиции, 

с упрощением процедур соответ-
ствующего финансирования. «Мы 
задействуем все возможные рычаги 
для того, чтобы деньги поступали 
в развивающиеся страны в нужных 
объемах и ускорили справедливый, 
равноправный и упорядоченный пе-
реход от ископаемых видов топли-
ва. К 2030 году мы утроим исполь-
зование возобновляемых источни-
ков энергии, сократив спрос на газ 
и удвоив эффективность отрасли», 
- заявила она, зачитав свою часть 
обязательств. 

И этот список можно продолжить, 
приняв в расчет, что и Люксембург 
решил не отставать от гигантско-
го соседа. Так, министр окружаю-
щей среды, климата и биоразноо-
бразия этой страны Серж Вильмес 
заявил, что решено выделить допол-
нительно 100 млн евро на реализа-
цию новых инициатив, а в период 
с 2026 по 2030 год будет выделено 
еще 320 млн евро для наиболее уяз-
вимых государств. 

Сегодня столица Страны ог-
ней объединяет и даже мобилизу-
ет для самых благородных целей, 

но для этого нам пришлось прой-
ти ряд исторических кругов состо-
ятельности. Навскидку можно на-
звать несколько знаковых проек-
тов, способствующих известности, 
привлекательности и авторитетно-
сти, первый из которых - иниции-
рованный в 2008 году Бакинский 
процесс, ставший надежной плат-
формой для повышения осведом-
ленности о молодом государстве 
постсоветского пространства, ис-
поведующего не религиозные и эт-

нические, а общечеловеческие цен-
ности. Именно благодаря этому зна-
комству удалось наладить ставший 
традиционным Всемирный форум по 
межкультурному диалогу в партнер-
стве с UNESCO, ICESCO, Альянсом 
цивилизаций ООН и Советом Ев-
ропы, где во время кулуарных бесед 
высокопоставленные представите-
ли ислама и христианства понима-
ют важность укрепления и расши-
рения концептуальной основы меж-
культурного диалога. С тех пор Баку 
стал универсальной площадкой по-
иска возможностей использования 
диалога как мощного инструмента 
решения глобальных проблем, до-
стижения взаимопонимания, охвата 
более широкого социологического 
и культурного контекста, при  раз-
витии подлинно универсальных  
ценностей. 

Что касается череды событий, 
упомянем единогласное избрание 
Азербайджана непостоянным членом 
Совбеза ООН в ноябре 2011 года, 
песенный конкурс «Евровидение» 
в мае 2012 года, первые в истории 
Европейские игры в июне 2015 года, 

двумя сезонами позже - IV Ислам-
ские игры и прочие события, ставшие 
фактором, цементирующим усилия 
мира по лучшему будущему плане-
ты. И, наконец, подходящий к логи-
ческому концу более чем успешный 
Климатический саммит СОР29, ко-
торый уже вошел в историю чело-
вечества как первая инвестицион-
ная сессия борьбы против глобаль-
ного потепления. 

Все перечисленные события  
объединяет не только место прове-
дения - столица Азербайджана, го-
род Баку. Если перелистать запом-
нившиеся на них моменты и впечат-
ления десятков тысяч участников 
и миллионов телезрителей на всех 
обжитых континентах, они проч-
но вошли в новейшую историю на-
шего государства отдельной, яркой 
страницей и стали переломной ве-
хой, ознаменовавшей собой начало 
открытия всему миру обновленной 
Страны огней, какой ее никто ни-
когда не видел. 

Представители старшего поко-
ления, которым еще в советское вре-
мя и даже в самом начале 1990-х го-
дов и даже в последующее десятиле-
тие доводилось ездить за границу, 
наверное, хорошо помнят, как, от-
вечая на вопрос иностранцев, «из 
какой вы страны?», сталкивались 
с недоумением на лицах собеседни-
ков. Название нашего государства 
не значило для многих иностранцев 
ничего или почти ничего, и толь-
ко в редких случаях кто-то из них 
проявлял хоть какую-то осведом-
ленность о Баку, связывая его ис-
ключительно с нефтью. Не секрет, 
что в немалой степени подобному 
неведению, а то и вовсе негативно-
му образу Азербайджана способ-
ствовали информационная блока-
да и активная деятельность по чер-
ному пиару, которую развернула за 
рубежом и вела армянская диаспора. 
Но мы хорошо знали, что информа-
ционно-диверсионная работа, ко-
торую армяне вели, что называет-
ся, «в одни ворота», не могла веч-
но оставаться без противодействия 
с нашей стороны. 

Хвала Всевышнему, история рас-
порядилась таким образом, что в са-
мый критический момент по призы-
ву народа в большую власть вернул-
ся общенациональный лидер Гейдар 
Алиев, который помог не только го-
сударственности, но в конечном сче-
те каждому из нас встать на ноги 
с пепелища, оставленного нам в на-
следие двухвековым периодом от-
сутствия суверенитета. Он же, под-
писав «Контракт века» 20 сентября 
1994 года с ведущими корпораци-
ями, помог Стране огней вернуть-
ся в мировую семью независимых 
государств. Однако важен был не 
просто сам факт возвращения в это 
сообщество, но и качественная сто-
рона медали - вернулись по фак-
ту полтора десятка столиц, де-юре 
свободных от «старшего брата», но 

как они сделали - вот главный во-
прос, многослойный ответ на ко-
торый лежит в плоскости имиджа 
и образа. Часть из них попала в за-
висимость от коллективного Запа-
да, кто-то интуитивно потянулся за 
китайскими инвестициями, кого-то 
одолел шаблон исламского и христи-
анского фундаментализма. Однако 
благодаря огромной политической 
воле и непререкаемому авторите-
ту признанного патриарха геопо-
литики Азербайджан сразу же за-
явил, что не намерен становиться 
по любую сторону «железного за-
навеса» и вообще быть стеной, так 
как выгоднее во всех смыслах слу-
жить мостом между цивилизациями.  

И Президент Ильхам Алиев вы-
полнил завещание великого духов-
ного и политического наставника 
- сегодня в Баку на наших глазах 
рушатся многочисленные конструк-
ции, на которых долгие десятиле-
тия держалось глобальное блоковое 
«сотрудничество». Благодаря главе 
государства этот процесс развива-
ется настолько стремительно и мас-
штабно, что кажется, будто страны, 
неизбежно вновь раскалывающие-
ся на противостоящие блоки, в сто-
лице Страны огней проходят про-
цесс сборки, понимая пагубность 
тщетного деления. 

Президент Ильхам Алиев на от-
крытии Саммита лидеров СОР29 
обосновал суть лидерства следую-
щим образом: «Азербайджан, обла-
дающий успешным опытом четы-
рехлетнего председательства в Дви-
жении неприсоединения, в качестве 
председателя СОР29 постарается 
внести свой вклад в поиск консен-
суса между развитыми и развиваю-
щимися странами и наладить от-
ношения глобальных Юга и Севера. 
Мы также являемся активным чле-
ном Организации исламского сотруд-
ничества, объединяющей почти 60 
стран, подписаны соглашения и при-
няты декларации о стратегическом 
партнерстве с 10 странами - чле-
нами Евросоюза. Самое главное - мы 
являемся активными сторонника-
ми многостороннего подхода, играя 
неоценимую роль в организации Гло-
бальных Форумов межкультурного 
диалога. Мультикультурализм - не 
только государственная политика, 
но и наш естественный образ жиз-
ни, так как независимо от этни-
ческой или религиозной принадлеж-
ности народ Азербайджана живет 
в мире и согласии как одна семья». 

Вот они, самые главные слова, 
призывающие все человечество при-
йти хотя бы к взаимопониманию по 
поводу того, что планета - одна на 
всех, и чем меньше военно-поли-
тических блоков с делением на «де-
мократические» и «авторитарные» 
режимы, тем более предсказуемым 
будет перспектива жизни на Земле. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Планета - одна на всех, и чем меньше воен-
но-политических блоков с делением на «де-
мократические» и «авторитарные» режи-
мы, тем более предсказуемым будет пер-
спектива жизни на Земле
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В рамках COP29 состоялись об-
суждения высокого уровня на 
тему «Устойчивый и цифровой 
Средний коридор и не только».

Министр цифрового развития 
и транспорта Азербайджана Рашад 
Набиев отметил, что за последние 
несколько лет Азербайджан демон-
стрировал устойчивый рост обще-
го объема транзита, который в 2023 
году достиг 13,4 млн тонн, из кото-
рых 4,3 млн тонн перевозились че-
рез Средний коридор.

«С начала 2024 года мы обеспе-
чиваем движение блок-поездов из 
Китая через Средний коридор.

До конца этого года ожидается, 
что через нашу территорию прой-
дет более 300 блок-поездов, при 
этом среднее время транзита со-
ставляет 10 дней до азербайджан-
ских портов и 12 дней до портов Гру-
зии. В следующем году мы плани-
руем увеличить число блок-поездов 
до 600, а в перспективе ставим пе-
ред собой цель достичь показателя в  
1000 блок-поездов», - сказал министр.

Исполнительный секретарь Ев-
ропейской экономической комис-
сии ООН Татьяна Молчан сказала, 
что Средний коридор, соединяющий 
Европу и Азию через Каспийское 
море, является одним из стратеги-
ческих маршрутов с огромным по-
тенциалом для устойчивого и циф-
рового развития.

По ее словам, целенаправленные 
усилия позволят превратить Сред-
ний коридор в полностью цифрови-
зированный и гармонизированный 
маршрут, что снизит затраты и по-
высит прозрачность для всех участ-
ников. «В рамках специальной про-
граммы для экономик Центральной 
Азии (СПЕКА) ЕЭК тесно взаимо-
действует с региональными заин-
тересованными сторонами, - ска-
зала Т.Молчан. - В прошлом году 
«дорожная карта» СПЕКА по цифро-
визации Транскаспийского коридо-
ра была утверждена здесь, в Баку, на 
уровне глав государств. К 2027 году 
эта «дорожная карта» предполага-
ет внедрение обмена данными в ре-
альном времени по всему Транска-

спийскому коридору в соответствии 
с цифровыми стандартами ООН».

В свою очередь министр эконо-
мики и устойчивого развития Гру-
зии Леван Давиташвили сказал, что 
усиление устойчивости и надежно-
сти Среднего коридора, в том числе 
через модернизацию инфраструкту-
ры, находится в приоритете. «Хочу 
отметить два ключевых железнодо-
рожных проекта в Грузии: модерни-
зацию главной железнодорожной 
линии и железнодорожной линии 
Баку-Тбилиси-Карс. Эти проекты 
значительно повышают конкурен-
тоспособность железнодорожных 
перевозок, которые считаются од-
ним из самых экологически чистых 
видов транспорта», - сказал Л.Да-
виташвили, отметив, что модерни-
зация железной дороги близка к за-
вершению и увеличит ее пропуск-
ную способность с 27 до 48 млн тонн 
в год, одновременно повышая эф-
фективность эксплуатации. «Линия 
Баку-Тбилиси-Карс дополнительно 
укрепляет Средний коридор, напря-
мую связывая Азербайджан, Грузию 

и Турцию. Кроме того, строитель-
ство автомагистрали Восток-Запад 
активно продолжается: 70% участ-
ков уже открыты для движения. Но-
вые дороги спроектированы в со-
ответствии с европейскими стан-
дартами безопасности, а внедрение 
интеллектуальных транспортных 
систем улучшит их эксплуатацию», 
- подчеркнул Л.Давиташвили. Ви-
це-министр транспорта Казахста-
на Талгат Ластаев отметил, что за 
10 месяцев этого года общий объем 
грузоперевозок по Среднему кори-
дору достиг 3,8 млн тонн, что на 68% 

больше, чем за аналогичный пери-
од прошлого года. «Контейнерные 
перевозки составили 46,3 тыс. TEU, 
что почти в три раза превышает по-
казатели прошлого года. Особенно 
хочется подчеркнуть, что маршру-
ты Китай-Европа-Китай составили 
27,6 тыс. TEU, что в 25 раз больше 
в годовом отношении. В дополне-
ние к этому мы привлекаем допол-
нительные объемы грузов и достигли 
соглашения об увеличении количе-
ства контейнерных поездов из Ки-
тая до 600 в год», - сказал Т.Ластаев, 
отметив, что также Казахстан вне-

дрил систему обмена разрешения-
ми на автомобильные грузоперевоз-
ки с 42 странами. «Для обеспечения 
прозрачности этой системы в этом 
году был запущен пилотный проект 
по обмену электронными разреше-
ниями с Республикой Узбекистан. 
До конца года будет завершен пе-
реход на электронные разрешения 
для перевозок между Казахстаном 
и Китаем, что позволит перевести 
в цифровой формат 60% всех раз-
решений», - подчеркнул Т.Ластаев.

Отдел информации

Стратегический маршрут
Устойчивый и цифровой Средний коридор и не только
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Глас молчаливой правды...
Мы беседуем с депутатом Милли 

Меджлиса, политологом Эльчином 
Мирзабейли о пропавших без ве-
сти и национальных меньшинствах.

- Как вы оцениваете политизи-
рованные заявления Консульта-
тивного комитета Рамочной кон-
венции для защиты национальных 
меньшинств? 

- Должен констатировать нео-
провержимый факт того, что заяв-
ления Консультативного комитета 
Рамочной конвенции для защиты 
национальных меньшинств служат 
целенаправленному искажению со-
бытий, связанных с оккупацией и их 
последствиями, и призваны отвлечь 
внимание международной обществен-
ности от военных преступлений, ге-
ноцида и вандализма, учиненных ар-
мянскими оккупантами на террито-
рии Азербайджана. Консультативный 
комитет до сих пор ни разу не сде-
лал ни заявления, ни какого-либо 
комментария относительно судьбы 
более чем 300 тыс. азербайджанцев, 
которые были насильственно изгна-
ны с родных земель на территории 
Армении, вообще полностью обо-
шел эту тему молчанием. 

Как известно, представители ок-
купационной хунты вопреки всем 
гуманным инициативам Азербайд-
жана, направленным на реинтегра-
цию, не оставляли своей сепаратист-
ской и террористической деятельно-
сти, всячески стремясь не допустить 
восстановления мира и безопасно-
сти в регионе, продолжая вражду 
и чиня опасность для гражданского 
населения. Все это делало антитер-
рористическую операцию неизбеж-
ной. После антитеррористических 
мероприятий армянское население 
края в условиях безопасности добро-
вольно, в соответствии с собствен-
ным выбором покинуло нашу страну. 

Доподлинно известно, что зна-
чительную часть армян, населявших 
территорию Азербайджана в период 
оккупации, составляли лица, неза-
конно переселенные сюда из Арме-
нии, Сирии и Ливана. Исторические 
факты не меняются, как бы ни хоте-

ли видеть их те, кого не устраивает 
правда, кто предпочитает клеветать 
и чернить. Если бы даже после ан-
титеррористических мероприятий 
этнические армяне добровольно не 
покинули территорию Азербайджа-
на, Консультативный комитет Ра-
мочной конвенции для защиты на-
циональных меньшинств, который 
долгие годы выполняет функцию ин-
струмента геополитического давле-
ния, состряпал бы повод для того, 
чтобы опять-таки исказить факты. 

- Невзирая на препоны, создан-
ные международными организа-
циями, официальный Баку пред-
принимает необходимые меры для 
восстановления исторической спра-
ведливости в области защиты прав 
национальных меньшинств? 

- В Азербайджане защита прав 
национальных меньшинств реали-
зуется на самом высоком уровне. 

Этот факт находит свое отражение 
не только на словах, но и в конкрет-
ных делах: представители самых раз-
ных национальных и религиозных 
групп с честью и мужеством защи-
щают территориальную целостность 
страны, нередко жертвуя ради этого 
своими жизнями. Это яркое свиде-
тельство единства народа и глубо-
кой интеграции различных этносов 
в азербайджанское общество. Нашу 
страну сегодня можно по праву счи-
тать одним из мировых символов 
мультикультурализма, а в моем вос-
приятии - главным символом этого 
уникального явления. 

Касательно упомянутых вами 
препонов, это результат предвзя-
той, провокационной и намеренно 
направленной пропаганды. Целена-
правленные усилия по формирова-
нию негативного образа Азербайд-
жана имеют своей целью оправдание 
и обоснование армянской дезинфор-
мации. Подобные действия зачастую 
основаны на искажении фактов, ма-
нипуляции общественным мнением 
и создании ложного представления 
о нашей стране в глазах международ-
ной общественности. Однако азер-
байджанский народ сохраняет свою 
приверженность вековым традициям 
и не изменяет свой укоренившийся 
образ жизни и мышления ради при-
хоти или требований недоброжела-
телей. Более того, Азербайджанское 
государство проводит свою незави-
симую политику, основываясь на на-

циональных интересах, принципах 
справедливости и уважении к дру-
гим культурам. Толерантность для 
Азербайджана - не просто полити-
ческая декларация или внешне де-
монстрируемая позиция. Это часть 
нашей многовековой истории, глубо-
ко укоренившаяся в мировоззрении 
народа. Это естественный, повсед-
невный образ жизни, сформирован-
ный многовековым взаимодействием 
культур, традиций и религий. Имен-
но эта черта позволяет Азербайджа-
ну сохранять мир, гармонию и со-
трудничество среди всех, кто назы-
вает эту страну своим домом.

- Сегодня проблема пропав-
ших без вести стала особо акту-
альной для Азербайджана. 15 но-
ября Третий комитет Генеральной 
Ассамблеи ООН в условиях кон-
сенсуса принял резолюцию за но-
мером A/C.3/79/L.35 - «Пропавшие 
без вести». Однако решение про-
блемы задерживается. Какие шаги 
предпринимает Азербайджан для 
решения этой проблемы в между-
народном масштабе и каково зна-
чение в этом плане международ-
ных форумов, проводимых в Баку? 

- Конечно, принятие резолюции 
«Пропавшие без вести» Третьим ко-
митетом Генеральной Ассамблеи ООН 
в условиях консенсуса является зна-
чимым событием, еще одним успе-
хом отечественной дипломатии. Этот 
документ, безусловно, укрепляет по-
зиции международного права в во-
просах защиты прав пропавших без 
вести лиц и их семей. Однако истори-
ческий опыт подсказывает, что ожи-
дать от Армении добросовестного 
выполнения положений этой резо-
люции в практической деятельно-
сти преждевременно. На протяже-
нии многих лет страна хаев демон-
стрировала склонность к признанию 
международных реалий лишь под 
давлением обстоятельств, когда ино-
го выхода уже не оставалось. Поэто-
му, я считаю, что выполнение тре-
бований резолюции Арменией мо-
жет потребовать дополнительных 
усилий со стороны международно-
го сообщества. Тем не менее, значи-

мость принятого документа выходит 
за рамки его непосредственного вы-
полнения. Резолюция представля-
ет собой важный инструмент меж-
дународного права, который может 
стать ключевым аргументом в буду-
щих судебных разбирательствах, ка-
сающихся военных преступлений, 
совершенных Арменией. Она может 
быть использована как правовая ос-
нова для защиты интересов постра-
давших и привлечения к ответствен-
ности виновных. 

- С какими трудностями стал-
кивается Азербайджан при поис-
ке без вести пропавших, в част-
ности, в контексте минирования 
и других приведенных в резолю-
ции препятствий? 

- Армения целенаправленно пре-
вратила территорию Азербайджана 
в минные поля, преследуя не только 
цель помешать разоблачению своих 
вопиющих военных преступлений, 
но и стремясь продолжить политику 
этнической чистки. Основная цель 
такой тактики - спровоцировать ги-
бель как можно большего числа азер-
байджанцев, создавая постоянную 
угрозу для их жизни на освобожден-
ных территориях. 

На фоне восстановительных и со-
зидательных работ, проводимых в рай-
онах, освобожденных от многолетней 
оккупации, обнаружены массовые за-
хоронения, которые ясно раскрыва-
ют истинные намерения Армении. 
Эти захоронения являются трагиче-
скими свидетельствами системати-
ческого уничтожения людей и под-
тверждают нежелание армянской 
стороны сотрудничать в вопросах 
розыска пропавших без вести. Та-
кой подход не только препятству-
ет мирному процессу, но и создает 
многочисленные вызовы для Азер-
байджана, включая восстановление 
безопасности, очистку земель от мин 
и выявление судьбы пропавших без 
вести. Все это говорит о том, что Ар-
мения уклоняется от выполнения 
международных обязательств, про-
должает тормозить усилия по уста-
новлению справедливости и восста-
новлению мира в регионе.

Эльчин Мирзабейли:

Принятие резолюции 
«Пропавшие без вести» 
Третьим комитетом Ге-
неральной Ассамблеи 
ООН в условиях кон-
сенсуса является зна-
чимым событием, еще 
одним успехом отече-
ственной дипломатии
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Политическая невесомость
Накануне участники акции про-

теста, требующие проведения новых 
парламентских выборов в Грузии, 
покинули проспект Меликишвили 
в центре Тбилиси после призывов 
лидеров оппозиции, которые зая-
вили, что протесты продолжатся, 
и обещали в ближайшее время со-
общить о своих планах.

Между тем в предстоящий по-
недельник, 25 ноября, предложе-
ние по обновленному составу пра-
вительства Грузии поступит в пар-
ламент для утверждения. Согласно 
грузинскому законодательству, по-
сле того как новые депутаты всту-
пают в свои права и полномочия, 
все правительство, включая премье-
ра, автоматически уходит в отстав-
ку. Министры остаются исполняю-
щими обязанности до утверждения 
нового кабинета.

Что ждет Грузию в ближайшей 
перспективе? Сможет ли она выгод-
но использовать свое географическое 
положение? Удастся ли преодолеть 
внутренние и внешние вызовы, со-
хранить стабильность и укрепить 
позиции на международной арене? 

Об этом и многом другом в бе-
седе с нашим корреспондентом рас-
сказал академик Инженерной ака-
демии Грузии, директор Научного 
центра природных катастроф Гру-
зинского политехнического универ-
ситета, доктор делового администри-
рования, профессор Университета 
Восточной Европы и Университе-
та им.Григола Робакидзе, член пар-
ламента Грузии 8-го созыва Темур 
Майсурадзе.

- Как вы оцениваете нынешнее 
состояние отношений между Гру-
зией и Россией в условиях регио-
нальных вызовов и влияния внеш-
них игроков? Каковы перспективы 
урегулирования вопросов, каса-
ющихся Абхазии и Южной Осе-
тии, и какие шаги могли бы спо-
собствовать улучшению диалога 
между Тбилиси и Москвой?

- Грузия, прежде всего, должна пе-
реориентироваться в сторону форма-
та «3+3» и сотрудничества с БРИКС. 
Развитие и продвижение проектов 
в акватории Черного моря необхо-
димо рассматривать как стратеги-
ческий приоритет, создавая единое 
морское и воздушное пространство, 
способствующее реализации общих 
интересов стран региона и форми-
рованию новых конкурентных пре-
имуществ в экономике и политике. 
Ключевым шагом для укрепления 
позиций Грузии станет установле-
ние максимально дружественных 
отношений и системы безопасно-
сти, начиная с ближайших соседей 
- стран, непосредственно гранича-
щих с Грузией, и их соседями и толь-
ко после этого с более отдаленны-
ми государствами. В этом контексте 
становятся очевидными роль Рос-
сии и необходимость переосмысле-
ния текущей ситуации. 

Что касается Абхазии и Цхин-
вальского региона, мы должны на-
чать процесс перезагрузки отно-
шений с искренними извинения-
ми друг другу. Грузия может сделать 
первый шаг на этом пути. Без при-
мирения народов невозможно го-
ворить о прочных взаимоотноше-
ниях, территориальных вопросах 
и других вопросах. Гордость и вы-
сокомерие в таком деле становятся 
главными препятствиями.

- Каково влияние на Грузию Ев-
росоюза и США? Насколько чре-
вата чрезмерная зависимость гру-
зинского общества от Запада?

- Разумеется, внешнее вмешатель-
ство в дела Грузии оказывает край-
не негативное влияние на ее разви-
тие и суверенитет. Политика санк-

ций, давно ставшая инструментом 
внешнего давления, сопровождает 
страну уже с 1995 года. Однако ранее 
такие меры осуществлялись скрыт-
но, в рамках закрытых переговоров 
в правительственных кабинетах. Се-
годня, на фоне событий, связанных 
с началом спецоперации в Украи-
не, подобные действия приобрели 
открытый и демонстративный ха-
рактер. Это вызывает все большее 
недовольство населения Грузии по 
отношению к западным странам.

При этом исключение состав-
ляют те граждане, которые непо-
средственно извлекают выгоду из 
сотрудничества с Западом, а также 
отдельные группы, преимуществен-

но среди молодежи, которые про-
должают поддерживать западный 
курс. Тем не менее растущее осоз-
нание масштабов внешнего влия-
ния побуждает грузинские власти 
предпринимать последовательные 
шаги для его пресечения. 

 - Законопроект об иностран-
ных агентах вызвал широкий ре-
зонанс как внутри Грузии, так и за 
ее пределами. Как вы оцениваете 
его соответствие национальным 
интересам страны? Почему обще-
ственное мнение оказалось столь 
разделенным? 

- Так называемый «Закон о про-
зрачности иностранного влияния» 
должен был быть принят еще в 2012 
году. Однако из-за значительной сте-
пени влияния внешних сил внутри 
страны его принятие неоднократно 
откладывалось до более благоприят-
ного момента. Общественное мне-
ние по поводу этого закона разде-
лилось. Около 25 тыс. человек не-

посредственно проплачиваются 
иностранными кругами за выпол-
нение конкретных задач. Эти струк-
туры изнутри систематически под-
рывают стабильность государства, 
особенно в тех случаях, когда пра-
вительство принимает решения или 
законы, противоречащие интере-
сам внешних сил. У них есть опре-
деленная поддержка в обществе. Ча-
сто такие люди питают идеализи-
рованные представления о Западе, 
воспринимая его как безусловно-
го благоустроителя, не способного 
на действия, которые могли бы на-
вредить Грузии. Эти иллюзии подо-
греваются риторикой, представляю-
щей западные государства в образе 

«святых», что мешает объективно-
му восприятию реальных мотивов 
и интересов внешних игроков.

- Грузия, как страна с сильны-
ми традиционными ценностями, 
часто сталкивается с вызовами 
в контексте продвижения либе-
ральной повестки, включая ЛГ-
БТ-пропаганду. Может ли страна 
сохранить баланс между защитой 
традиционных ценностей и соблю-
дением демократических принци-
пов, включая права человека, как 
это принято с учетом европейских 
ценностей?

- Тут не может быть баланса. Во-
просы, связанные с определенной 
частью общества, существовали во 
всех странах мира, включая Грузию, 
и не вызывали значительных про-
блем. Однако агрессивная пропа-
ганда, публичные демонстрации, 
предоставление особых привиле-
гий, легализация однополых браков, 
усыновление детей такими парами, 
медицинские процедуры по смене 
пола в детском возрасте и другие по-
добные явления вызывают неодно-
значное отношение в обществе. Все 
это часто подается под видом «ев-
ропейских ценностей». 

- Грузия расположена на пере-
сечении интересов различных ге-
ополитических игроков. Как стра-
не эффективно воспользоваться 
своим стратегическим положени-
ем, чтобы минимизировать внеш-
ние риски и укрепить статус неза-
висимого актора на международ-
ной арене?

- Грузия должна строить свои меж-
дународные отношения исключитель-
но на основе прагматизма и взаим-
ной выгоды, избегая искусственно-
го разделения стран на «союзников» 
и «противников». Будущее государ-
ства должно быть основано на об-
щих интересах развития, устойчи-
вого роста и коллективной безо-
пасности, учитывая интересы всех 
соседствующих стран. 

В условиях формирующейся но-
вой геополитической парадигмы фор-

мат «3+3» становится ключевым ин-
струментом для регионального вза-
имодействия, особенно в контексте 
укрепления позиций таких органи-
заций, как БРИКС. Этот подход от-
крывает возможности для углубления 
сотрудничества, защиты суверени-
тета и создания сбалансированной 
системы безопасности, которая со-
ответствует глобальным вызовам. 
Именно в рамках такого всеобъем-
лющего подхода можно минимизи-
ровать внешние риски и вмешатель-
ство, обеспечив устойчивое развитие 
региона. Общие усилия по достиже-
нию этой цели позволят не только 
укрепить позиции Грузии и ее сосе-
дей, но и заложить основу для дол-
госрочного благополучия и стабиль-
ности всего региона.

- Как бы вы охарактеризова-
ли текущее соотношение сил меж-
ду президентом, правительством 
и оппозицией в Грузии? 

- У президента Грузии в настоящее 
время нет ни авторитета, ни реаль-
ной силы влияния. Как инструмент 
Запада она фактически оказалась под 
одним политическим зонтом с оп-
позицией. Эта ветвь власти стала 
единственной, которая полностью 
ориентирована на интересы Запа-
да, в то время как остальные ветви 
государственной власти находят-
ся на стороне народа. В такой си-
туации говорить о достижении ста-
бильного политического консенсу-
са не приходится. Однако в феврале 
2025 года, с вступлением в силу но-
вой Конституции, будет избран но-
вый президент, который уже не бу-
дет избираться прямым голосовани-
ем. Этот шаг, как ожидается, станет 
поворотным моментом в полити-
ческой жизни страны, способствуя 
созданию более устойчивого кон-
сенсуса и стабилизации внутрен-
ней ситуации.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Темур Майсурадзе:

Грузия должна строить свои международ-
ные отношения исключительно на основе 
прагматизма и взаимной выгоды, избегая 
искусственного разделения стран на «со-
юзников» и «противников»
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Посол Франции 
вызвана в МИД

Азербайджана

20 ноября посол Франции в Азер-
байджане Анн Буайон вызвана 
в Министерство иностранных 
дел АР, сообщили БР в Управле-
нии пресс-службы МИД Азер-
байджана.

На встрече был выражен протест 
против нападок Франции на предсе-
дательство Азербайджана на COP29 
в преддверии и во время проведе-
ния 29-й сессии Конференции сто-
рон Рамочной конвенции ООН об 
изменении климата (COP29).

В этой связи была подчеркнута 
неприемлемость призывов к бойко-
ту этого престижного мероприятия 
ООН, проводимого Азербайджаном, 
склонения Францией многих глав го-
сударств к отказу от участия в ме-
роприятии, а также принятия Евро-
пейским парламентом перед началом 
Конференции COP29 резолюции, не-
справедливо критикующей предсе-
дательство Азербайджана и глобаль-
ные усилия страны по борьбе с из-
менением климата в целом. 

Наряду с этим было доведено до 
сведения, что действия Франции, осу-
ществляющей масштабное вооруже-
ние Армении и пропагандирующей 
милитаризм и реваншизм, подрыва-
ют мирный процесс.

От Франции настоятельно по-
требовано положить конец действи-
ям, направленным против Азербайд-
жана, а также ставящим под угрозу 
процесс нормализации отношений.



Уроки справедливости...
Действия Франции против Азер-

байджана начались задолго до COP29. 
Военная поддержка Армении, про-
паганда милитаризма и реваншиз-
ма, а также подстрекательство бой-
кота климатической конференции 
- лишь часть откровенно враждеб-
ной политики Парижа. Принятая 
с активной поддержкой Парижа ре-
золюция Европейского парламента 
против председательства Азербайд-
жана на COP29 является попыткой 
сорвать его глобальные усилия в борь-
бе с изменением климата.

Но Париж, осуждая Азербайд-
жан, забыл заглянуть в зеркало. 
Тема заморских территорий - Ка-
рибы, Тихий океан, Африка - стано-
вится ахиллесовой пятой Франции. 
Ядерные испытания, игнорирова-
ние экологических бедствий и по-
давление протестов ставят под со-
мнение ее право быть моральным 
наставником для других стран. Азер-
байджан, поднявший эти темы на 
глобальной платформе, фактически 
стал голосом тех, кто годами оста-
вался в тени французского неоко-
лониализма.

Баку не остался в стороне от вы-
зовов. Министерство иностранных 
дел страны жестко осудило враж-
дебные действия Франции, подчер-
кнув ее подрывной вклад в разжи-
гание реваншизма в регионе. Вызов 
посла Франции в МИД Азербайд-
жана стал признаком того, что Баку 
намерен защищать свои интересы 
и не позволит играть с собой в игры 
двойных стандартов.

Франции четко дали понять: дей-
ствия против Азербайджана, подрыв 
мирного процесса и вмешательство 
в международные дела больше не 
останутся безнаказанными. В ответ 
на бойкот и критику COP29 Азер-
байджан лишь укрепил свои пози-
ции как справедливый и сильней-
ший лидер региона, не ставящий 
под сомнение лицемерие бывших 
колониальных держав и мировых 
акторов.

Нет никакого сомнения в том, 
что Франция и ее союзники, из-
бравшие тактику бойкота COP29, 
демонстрируют не силу, а слабость. 
Попытка игнорировать глобальное 
мероприятие - это очевидное при-
знание того, что Азербайджан смог 
сломить их ложное превосходство. 
Справедливая моральная поддерж-
ка, которую Баку получает от других 
стран, подтверждает: усилия Азер-
байджана в борьбе с климатически-

ми вызовами признаны на между-
народном уровне.

Официальный Баку рассматри-
вает COP29 в качестве важной кли-
матической конференции и начала 
новой эпохи глобального сотрудни-
чества, где нет места лицемерию, без-
различию, коварству, империализму 
во всех его проявлениях. Азербайд-
жан, выстоявший в этом диплома-
тическом противостоянии, доказал, 
что готов отстаивать свои интере-
сы, одновременно сохраняя статус 
достойного хозяина важного меж-
дународного мероприятия.

Остались считанные дни до за-
вершения глобального мероприя-
тия. Однако COP29, проходящий 
в Баку с большим и невероятным 
успехом, уже вошел в историю как 
платформа для климатических пе-
реговоров. Азербайджан преподал 
урок одному из наиболее влиятель-
ных членов мирового сообщества. 
Франция, пытавшаяся дискредити-
ровать это событие, оказалась сама 
в неприглядном свете. Азербайджан 
наглядно показал, что эпоха коло-
ниального высокомерия и двойных 
стандартов подошла к концу. Пони-
мает ли это Париж - вопрос, види-
мо, не из легких.

Вопреки всему Баку доказал, что 
даже небольшая страна может сме-
ло противостоять несправедливости 
и лицемерию, отстаивая свои инте-
ресы и выступая за справедливость 
для всех угнетенных, где бы они ни 
находились - в Африке, на Карибах 
или далеко в Тихом океане.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»
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Баку доказал, что даже небольшая стра-
на может смело противостоять неспра-
ведливости и лицемерию, отстаивая свои 
интересы и выступая за справедливость 
для всех угнетенных, где бы они ни нахо-
дились - в Африке, на Карибах или далеко 
в Тихом океане
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20 ноября в рамках COP29 про-
шла Первая министерская встре-
ча по совершенствованной кли-
матической деятельности в ту-
ристическом секторе, впервые 
организованная в истории СОР 
в День туризма, сообщили БР 
в пресс-службе Государствен-
ного агентства по туризму. 

Елена АСТРАЛЕВА, 
«Бакинский рабочий»

В мероприятии, организованном 
совместно Государственным агент-
ством по туризму и Туристской орга-
низацией ООН при поддержке Про-
граммы ООН по окружающей сре-
де принимали участие министры 
туризма около 30 стран, высокопо-
ставленные официальные лица от-
ветственных учреждений в секторе 
туризма и представители междуна-
родных организаций.

Основной целью встречи явля-
ется содействие интеграции туриз-
ма в национальные климатические 
стратегии для повышения их эф-
фективности.

В своем выступлении председа-
тель Государственного агентства по 
туризму Фуад Нагиев подчеркнул, 
что туризм играет ключевую роль 
в борьбе с глобальными изменени-
ями климата, будучи как отраслью, 
подверженной этим изменениям, так 
и фактором, способствующим их воз-
никновению. Он призвал государ-
ства и заинтересованные стороны 
поддержать «Декларацию COP29 по 
улучшению мер в борьбе с измене-
нием климата в туристическом сек-
торе», представленную на встрече. 
Глава агентства подчеркнул, что эта 
декларация станет планом действий 
для интеграции туризма в нацио-
нальные и глобальные климатиче-
ские стратегии.

Кроме того, он отметил, что 
Азербайджан активно поддержи-
вает устойчивые практики в туризме 
и акцентирует внимание на важно-
сти сотрудничества с мировой ин-
дустрией для создания устойчиво-
го будущего.

Президент COP29 Мухтар Ба-
баев отметил, что исторически зна-
чимый тематический «День туриз-
ма», впервые проведенный в ходе 
Рамочной конвенции ООН по изме-
нению климата (РКИК ООН), явля-
ется важным шагом на пути интегра-
ции туризма в глобальную климати-

ческую повестку дня, в соответствии 
с Парижским соглашением и целя-
ми устойчивого развития. «Туризм 
может сыграть важную роль в кли-
матической деятельности. Благода-
ря внедрению методов устойчиво-
го развития и использованию ин-
новационных технологий туризм 
может стать моделью для повыше-
ния устойчивости, адаптации и ми-
тигации», - добавил он.

Зураб Пололикашвили, генераль-
ный секретарь Всемирной турист-
ской организации ООН, отметил, 
что туризм впервые включен в Про-
грамму деятельности Конференции 
ООН по изменению климата, и это 
важный поворотный момент для 
отрасли. Генсек подчеркнул, что ту-
ризм играет важную роль не толь-
ко в экономике, но и в жизни мно-
гих народов и общин, внося вклад 
в 3,4% мирового ВВП. «В услови-
ях климатического кризиса туризм 
должен становиться частью реше-
ния. Приняв такие инициативы, как 
Бакинская декларация, мы создаем 
пути к низкоуглеродному и устой-
чивому будущему», - подчеркнул он.

На встрече обсуждалась «Усо-
вершенствованная климатическая 
инициатива в туризме». Также на ме-
роприятии призвали новые страны 
и международные организации при-
соединиться к «Декларации COP29 
по улучшению мер в борьбе с изме-
нением климата в туристическом 
секторе». На данный момент к де-
кларации уже присоединились око-
ло 50 стран и 8 негосударственных 
субъектов.

* * *
В своей речи на закрытии меро-

приятия председатель Государствен-
ного агентства по туризму Азербайд-
жана Фуад Нагиев подчеркнул, что 

благодаря усилиям Азербайджана, 
как принимающей стороны COP29, 
тема туризма стала важным элемен-
том климатических переговоров. Он 
выразил уверенность, что COP29, 
акцентируя внимание на роли ту-
ристического сектора в изменении 
климата, станет основой для фор-
мирования устойчивого климатиче-
ского наследия для будущих меро-
приятий COP, а количество стран, 
поддерживающих декларацию, про-
должит расти.

«Сегодня мы объединили наши 
усилия, чтобы противостоять одно-
му из главных вызовов нашего вре-
мени - изменению климата, - заявил 
Генеральный секретарь Всемирной 
туристической организации Зураб 
Пололикашвили. - Бакинская декла-
рация, направленная на усиление 
мер борьбы с изменением климата 
в сфере туризма, стала важной ве-
хой для нашего сектора.

Она подтверждает нашу общую 
приверженность устойчивому раз-
витию и укреплению жизнестойко-
сти, а также поддерживает иници-
ативу декларации Глазго. Двигаясь 
вперед, Всемирная туристская ор-
ганизация продолжит играть веду-
щую роль, используя такие иници-
ативы, как глобальный координа-
ционный механизм, который станет 
важным наследием COP29. Вместе 
мы можем сделать так, чтобы туризм 
был не только двигателем экономи-
ческого роста, но и инструментом 
охраны окружающей среды и укре-
пления глобальной солидарности».

«Декларация COP29 по улуч-
шению мер в борьбе с изменени-
ем климата в туристическом сек-
торе» ставит своей главной целью 
интеграцию туризма в националь-
ные и глобальные климатические 

стратегии, способствуя расширению 
климатических мер в этом секторе. 
Документ подчеркивает необходи-
мость ускоренных действий в тури-
стической отрасли, призывая стра-
ны к сокращению выбросов и вне-
дрению устойчивых практик.

В рамках Дня туризма были про-
ведены три сессии в формате «кру-
глого стола», посвященные следу-
ющим темам: «Повышение клима-
тических амбиций туристического 
сектора - от обязательств к испол-
нению (измерение и декарбониза-
ция)», «Повышение климатических 
амбиций туристического сектора - 
от обязательств к исполнению (реге-
нерация/адаптация и финансирова-
ние)» и «Улучшение климатических 
мер в туризме: инновационные ре-
шения и продвижение». Также были 
проведены тематические презента-
ции, посвященные ключевым аспек-
там климатической активности в сфе-
ре туризма.

* * *
В рамках Дня туризма, подписа-

но Соглашение о намерениях меж-
ду Государственным агентством по 
туризму и Всемирной туристской 
организацией. Документ подписа-
ли председатель Государственного 
агентства по туризму Фуад Нагиев 
и генеральный секретарь Всемир-
ной туристской организации Зураб 
Пололикашвили.

В документе выражено намере-
ние по сотрудничеству и принятию 
совместных мер со Всемирной тури-
стской организацией как учрежде-
нием ООН, ответственным за про-
движение устойчивого туризма, для 
успешной реализации «Инициати-
вы по улучшению климатических 
действий в туризме».

В рамках COP29 прошел «кру-
глый стол» высокого уровня по 
вопросам природы, здоровья 
и устойчивого развития в го-
родах.

Мероприятие было организова-
но Председательством COP29, Ми-
нистерством экологии и природных 
ресурсов Азербайджана, Программой 
ООН по окружающей среде (ЮНЕП), 
Всемирной организацией здравоох-
ранения (ВОЗ), Продовольственной 
и сельскохозяйственной организаци-
ей ООН (ФАО), Программой ООН 
по населенным пунктам (ООН-Ха-
битат) и Всемирной метеорологиче-
ской организацией (ВМО).

Выступившие на мероприятии 
в качестве основных докладчиков за-
меститель министра экологии и при-
родных ресурсов Азербайджана Умай-
ра Тагиева, заместитель генерального 
секретаря ВМО Ко Барретт, руково-
дитель департамента ЮНЕП по во-

просам изменения климата Дечен Це-
ринг, директор департамента ВОЗ по 
проблемам окружающей среды, из-
менения климата и здравоохранения 
Мария Нейра, представитель ФАО 
в Азербайджане Насар Хаят расска-
зали о влиянии изменения климата 
на городские районы, инфраструк-
туру и здоровье населения.

По прогнозам, к 2050 году при-
мерно 70% населения планеты будет 
проживать в городах. Это, в свою 
очередь, ставит вопрос о снижении 
негативного воздействия городов на 
окружающую среду.

В ходе «круглого стола» были 
затронуты вопросы охраны здоро-
вья населения городских районов, 
обеспечения занятости, увеличения 
площади зеленых насаждений, об-
ращения с отходами, адаптации гра-
достроительства к климатическим 
требованиям.

Д.МУСАЕВ

Интеграция туризма в климатические стратегии 
Объявлена «Декларация COP29 об усовершенствовании 
климатических действий в туристическом секторе»

Новые горизонты 
урбанизации 

На COP29 организован «круглый стол» 
по вопросам природы, здоровья 

и устойчивого развития в городах

В рамках климатической конфе-
ренции COP29 на специальном 
мероприятии, организованном 
совместно Международным аэ-
ропортом Гейдар Алиев и Евро-
пейским советом международ-
ных аэропортов (ACI EUROPE), 
была продемонстрирована ак-
тивная приверженность гло-
бальной авиационной отрас-
ли процессу декарбонизации. 

В ходе мероприятия Междуна-
родному аэропорту Гейдар Алиев был 
вручен сертификат второго уровня 
«Снижение» по программе Carbon 
Accreditation (ACA) за достигнутый 
прогресс в сокращении выбросов угле-
кислого газа.

«Мы рассматриваем защиту окру-
жающей среды не только как стратеги-
ческую цель, но и как важную ответ-
ственность перед будущими поколе-
ниями. Это достижение вдохновляет 
нас на новые шаги, такие как, дости-
жение уровня «Оптимизация», вне-
дрение инновационных технологий 
и решений в сфере устойчивого раз-
вития. Этот успех является не толь-
ко достижением Международного 
аэропорта Гейдар Алиев, но и отра-
жением приверженности Азербайд-
жана принципам устойчивого разви-
тия. Экологическая ответственность 
в авиации уже не является выбором, 
это требование нашего времени», - 
отметил президент ЗАО Azerbaijan 
Airlines Самир Рзаев.

Генеральный директор ACI EUROPE 
Оливье Янковец в своем выступлении 
подчеркнул, что аттестация более 600 
аэропортов является важной вехой на 
пути к полной декарбонизации опе-
раций: «Это свидетельствует о том, 
что аэропорты во всем мире делают 
устойчивое развитие ключевым при-

оритетом своей деятельности, еже-
годно сокращая выбросы углекислого 
газа на миллионы тонн. Поздравляю 
столичный аэропорт Азербайджана 
с присоединением к нашему клима-
тическому сообществу и с лидерской 
ролью в своем субрегионе».

На мероприятии также состоя-
лась панельная дискуссия на тему «Де-
карбонизация авиации и глобаль-
ные рамки: текущая ситуация и пер-
спективы» с участием генерального 
директора ACI World Джастина Эр-
баччи и исполнительного директора 
Группы действий по вопросам воз-
душного транспорта (ATAG) Хал-
дейн Додда. Лидеры отрасли обсуди-
ли ключевые вызовы и возможности, 
подчеркивая важность сотрудниче-
ства и внедрения инновационных 
технологий для достижения целей 
устойчивого развития.

Джастин Эрбаччи в своей речи 
отметил: «Аэропорты демонстриру-
ют приверженность своим обязатель-
ствам по борьбе с изменением кли-
мата - это вновь было подчеркнуто 
сегодня на COP29. На фоне сложной 
политической ситуации в вопросах 
климатических действий необходимо 
коллективно подтвердить наш курс 
на достижение нулевых выбросов 
к 2050 году. Авиация приносит огром-
ные выгоды нашему обществу и эко-
номике. Аэропорты и их партнеры 
должны продолжать работу над сни-
жением углеродного следа, сохраняя 
при этом уникальную роль авиации 
в обеспечении процветания и укре-
плении устойчивости к последстви-
ям изменения климата. Мы с нетер-
пением ждем от государств по всему 
миру предоставления поддержива-
ющих рамок, чтобы сделать дости-
жимой долгосрочную амбициозную 
цель ИКАО».

Экологическая ответственность 
- требование времени

Международный аэропорт Гейдар Алиев 
демонстрирует лидерство в декарбонизации 

авиации на COP29
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Проведение в Азербайджане 
29-й сессии Конференции 

сторон Рамочной конвенции 
ООН об изменении климата 
(СОР29) стало важным собы-
тием не только для граждан на-
шей страны, но и для соотече-
ственников, проживающих за 
ее пределами. Ведь СОР29 слу-
жит наглядным показателем ра-
стущего авторитета Азербайд-
жана в мире и является логич-
ным продолжением стратегии 
его перехода к «зеленой» эко-
номике.

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

«Благодаря политике, проводи-
мой во имя утверждения мира и без-
опасности на земле, Азербайджан, 
являющийся сегодня полноправным 
членом семьи ООН, занял достойное 
место среди государств мира. Уве-
рены, что наша страна, добившись 
прекрасной организации СОР29, как 
и других мероприятий глобально-
го уровня, оправдает оказанное ей 
единогласное доверие, будет идти 
в авангарде важных новшеств, на-
правленных на охрану окружаю-
щей среды и решение экологиче-
ских проблем в мире», - говорится 
в заявлении азербайджанцев мира, 
которое подписали руководители 
и представители более чем 270 ди-
аспоральных организаций.

Наш соотечественник, более три-
дцати лет проживающий в Израи-
ле, - профессор геофизики Тель- 
Авивского университета, почетный 
профессор Азербайджанского го-
сударственного университета неф-
ти и промышленности Лев Эппель-
баум в беседе с нашим корреспон-
дентом поделился своим мнением 
по широкому кругу вопросов, каса-
ющихся природоохранной сферы.

- Лев Виленович, часто ли вы 
читаете азербайджанскую прес-
су, просматриваете новости из на-
шей страны?

- Она такая же ваша, как и моя. 
Несмотря на то, что на историческую 
родину в Израиль я уехал в конце 
1990 года, до сих пор считаю себя 
бакинцем. Я люблю Баку, его непо-
вторимую ауру, обожаю Примор-
ский бульвар и, конечно, жителей 
столицы - это совершенно особые 
люди. Мои израильские друзья го-
ворят, что мой бакинский акцент 
существует до сих пор, он неистре-
бим. И, конечно, я постоянно сле-
жу за событиями, происходящими 
в Азербайджане.

- В таком случае вы, конечно, 
читали или слышали выступления 
Президента Азербайджана Ильха-
ма Алиева на церемонии открытия 
Климатической конференции, вы-
звавшие большой резонанс. Что вы 
можете сказать о безосновательных 
нападках некоторых стран, упре-
кающих нашу страну в загрязне-
нии окружающей среды?  

- Конечно, я читал выступления 
господина Президента и согласен 
с каждым его словом. Мы не можем 
пока отказаться от использования 
углеводородов. Хочет ли кто-ни-
будь, чтобы замерзали люди, от-
ключались операционные в боль-
ницах, не вылетали вертолеты на 
поиски пропавших людей (это так, 

навскидку)? Кроме того, действи-
тельно сегодняшняя добыча Азер-
байджана составляет доли процен-
та от общемировой.  

- А что вы можете сказать о не-
давней акции Греты Тунберг?

- Что вообще можно о ней ска-
зать? Недоучившаяся, больная де-
вушка. Но за ней, без сомнения, сто-
ит группа политически ангажиро-

ванных лиц. Конечно, безусловное 
большинство здравомыслящих лю-
дей выступают против загрязнения 
природы. Но к этому человечество 
должно прийти постепенно. Не от-
казываться полностью от самолетов, 
но уменьшать вредные выхлопы. Не 
отказываться прямо сейчас от ка-
ких-то органов животных во имя 
спасения людских жизней, но совер-
шенствовать выращивание искус-
ственных органов. В конце концов, 
не человек существует ради цветка, 
а цветок ради человека. Когда-ни-
будь в будущем человечество достиг-
нет такой степени развития, когда 
станет возможным вообще не втор-
гаться в живую природу. Но к это-
му мы будем идти, возможно, мно-
гие и многие десятилетия.

- Слышали ли вы об ужесто-
чении экологических штрафов 
в Азербайджане?

- Я не только слышал, но и вся-
чески поддерживаю это важное ме-
роприятие. К сожалению, в ряде слу-
чаев только значительные штрафы 
и являются действенными. Конеч-
но, не только в Азербайджане. Такая 
же ситуация и в Израиле, и практи-
чески во всех странах мира. К при-
меру, в ряде стран мусор надо вы-
брасывать, сортируя его: отдельно 
стекло, пластик, металлы, бумага 
и картон. В Германии, например, 
штраф за неправильную утилиза-
цию мусора может достигать 300 
евро и более.

- А чем, на ваш взгляд, важна 
такая сортировка мусора?

- Это просто необходимо для пра-
вильной и эффективной его ути-
лизации, если мы стремимся к ми-
нимуму отходов. К тому же сейчас 

наметилась новая проблема - про-
должительность жизни на плане-
те увеличивается, население старе-
ет и начинает приобретать гораз-
до большее количество лекарств, 
о безосновательном назначении 
которых написано уже много. Но 
главная проблема состоит в том, что 
согласно проведенным исследова-
ниям, около 30% приобретенных 

лекарств (!) просто выбрасывается. 
В большинстве своем эти препара-
ты (может быть, за исключением ви-
таминов) вредны для окружающей 
среды, а некоторые еще и токсич-
ны. То есть, по-видимому, необхо-
димо создавать отдельные емкости 
для старых и неиспользованных ле-
карств, пока еще не слишком позд-
но. Я думаю, что в ближайшем бу-
дущем достижения в области раз-
работки искусственного интеллекта 
позволят ему заняться этим нуж-
ным делом.

- Профессор, несмотря на то 
что более тридцати лет вы являе-
тесь гражданином другой страны, 
судя по информации в СМИ, вы 
все же сохранили научные контак-
ты с азербайджанскими учеными 
в области экологии (или в близких 
к ней областях). Расскажите о них, 
пожалуйста.

- Мои научные контакты с инсти-
тутами геологии и геофизики (ИГГ), 
а также нефти и газа (ИНГ) длят-
ся уже не один десяток лет. Вместе 
с академиками НАНА Акифом Али-
заде (многолетний директор ИГГ), 
Ибрагимом Гулиевым (вице-прези-
дент НАНА) и Фахраддином Гади-
ровым (директор ИНГ) мы выпу-
стили в свет три совместные книги 
в издательстве Springer, опублико-
вали несколько статей в журналах 
и в научных трудах конференций. 
Мы были сопредседателями секций 
на международных форумах и сим-
позиумах, участвовали в совмест-
ных проектах. 

Кроме того, я являюсь членом ред-
коллегий трех научных журналов, из-
дающихся в Азербайджане, постоянно 
рецензирую статьи и тезисы на степень 

доктора философии и доктора наук.  
- Что вы можете сказать о ка-

тастрофическом снижении уров-
ня Каспийского моря?

- Должен отметить, что не такое 
уж оно и катастрофическое. Анализ 
геологических данных показывает, 
что в течение последних нескольких 
сотен лет уровень Каспия опускал-
ся и ниже. А ведь в то время нельзя 
было даже думать о глобальном по-
теплении, вызванном деятельностью 
человека. Не отрицая влияния гло-
бального потепления и уменьшения 
стока Волги в Каспийское море, хо-
тел бы остановиться на геодинами-
ческих факторах (кстати, они рас-
сматриваются в нашей последней 
совместной статье с азербайджан-
скими учеными, отправленной для 
публикации в международный на-
учный журнал). 

Дело в том, что выявленная мной 
совместно с соавторами гигантская 
мантийная структура с центром под 
о.Кипр вращается против часовой 
стрелки, и ее восточная часть давит 
на Иранскую плиту, вынуждая ее 
движение на север-северо-восток. 
В свою очередь Иранская плита давит 
на Южно-Каспийский бассейн, обу-
славливая его движение по часовой 
стрелке. Такой сложный геодинами-
ческий ансамбль приводит к текто-
нической нестабильности в регионе, 
создавая осциллирующие подвиж-
ки дна Каспийского моря. Возмож-
ность таких неотектонических дви-
жений отмечал еще сорок лет назад 
знаменитый азербайджанский тек-
тонист академик НАНА Эдхем Ши-
халибейли (1911-1996). 

Если рассматривать стратигра-
фические, палеогеографические и ар-
хеологические исследования за по-
следние 3 тысячи лет, они показы-
вают, что максимальная амплитуда 
колебаний уровня Каспия состави-
ла примерно 15 м, что безусловно 
превышает сегодняшнюю величи-
ну. Очень надеюсь, что неотектони-
ческие движения сменят свой знак 
на положительный (к сожалению, 
рассчитать это численно невозмож-
но), и великолепный Приморский 
бульвар примет свой прежний вид. 

- У вас также есть определен-
ные разработки и по Гобустану, ан-
тропологическому памятнику ми-
рового значения?

- Совершенно верно. Вместе со 
старшим научным сотрудником ка-
федры геофизики Тель-Авивского 
университета доктором геолого-ми-
нералогических наук Ольгой Хаба-
ровой мы начали детально изучать 
спутниковые снимки Гобустана, сде-
ланные американскими спутниками 
за много лет в разных погодных ус-
ловиях, в разное время дня и ночи. 
После применения ряда фильтра-
ционных процедур и трансформа-
ций мы убедились, что антрополо-
гия и археология Гобустана намно-
го богаче, чем считалось до сих пор. 
Например, был найден ряд объек-
тов, залегающих на глубине несколь-
ких метров, с большой долей веро-
ятности относящихся к древнерим-
скому периоду. 

Впрочем, если вы нам выдели-
те целую газетную полосу, мы мо-
жем вернуться позже к этому инте-
ресному вопросу на более деталь-
ной основе.

Вращение по часовой стрелке
В будущем человечество достигнет такой степени развития, 
когда станет возможным вообще не вторгаться в живую природу

Профессор Лев Эппельбаум:

Безусловное большинство здравомысля-
щих людей выступают против загрязнения 
природы. Но к этому человечество долж-
но прийти постепенно

В рамках проходящего в Баку 
COP29 Министерство цифрово-
го развития и транспорта Азер-
байджана, Международная фе-
дерация работников транспорта 
(IFT) и UN-HABİTAT организо-
вали «круглый стол» по озеле-
нению городского транспорта.

Выступивший на круглом столе ми-
нистр цифрового развития и транспор-
та Рашад Набиев рассказал об оп-
тимизации городского транспорта 
в Азербайджане. В целях обеспече-
ния эффективного функциониро-
вания общественного транспорта 
Баку проложены специальные по-
лосы для пассажирских автобусов, 

велосипедов и скутеров, констати-
ровал министр. В общественном 
транспорте введено в пользование 
больше электробусов. Сокращение 
использования дизельного топлива 
является одним из шагов, предпри-
нимаемых совместно с администра-
цией столицы по декарбонизации. 
Дизельные автобусы постепенно вы-
водятся из эксплуатации и заменя-
ются электробусами.

Министр отметил, что по мере 
развития экономики страны увели-
чивается и количество транспортных 
средств в Баку и городах регионов, 
что приводит к увеличению выбро-
сов углекислого газа. Для устране-
ния этой проблемы, правительство, 

продвигая электромобили, отмени-
ло таможенную пошлину на их ввоз 
в страну. «При проводимых работах 
по градостроительству учитывается 

международный опыт и создается ин-
фраструктура для свободного пере-
движения безмоторного транспор-
та», - отметил министр.

Генеральный директор UN-
HABİTAT Анаклондия Россбоч ска-
зала, что происходящие в мире про-
цессы урбанизации приводят к росту 
городов, промышленных предприя-
тий и автомобилей вместе с людьми. 
Это приводит к увеличению выбро-
сов углекислого газа и других ток-
сичных газов в атмосферу. Для ре-
шения этих проблем в современном 
градостроительстве необходимо со-
здать инфраструктуру для безмотор-
ных транспортных средств и обеспе-
чить их свободное передвижение. 
Кроме того, актуально и строитель-
ство зеленых городов. В любом боль-
шом городе должно быть больше зе-
лени. Эти мероприятия являются 

ключевыми факторами в достиже-
нии основной цели СОР - нулевых 
выбросов.

Своим опытом также поделились 
представители IFT, Европейской ко-
миссии, Азиатского банка развития, 
министры транспорта Турции, Ка-
захстана, Пакистана, делегаты про-
фильных структур Канады, Герма-
нии, Италии, Гватемалы, Мозамби-
ка, Кении, Бурунди и других стран. 
Подчеркивалось, что главным прин-
ципом современного градострои-
тельства должно стать озеленение. 
Невозможно представить новые го-
рода без транспорта, однако необхо-
димо отдавать предпочтение элек-
тромобилям.

20 ноября в рамках СОР29 в Баку 
прошел «круглый стол» высоко-
го уровня по финансированию 
борьбы с изменением климата 
в городах.

Выступая на мероприятии, орга-
низованном в рамках Дня градострои-
тельства на COP29, председатель Госу-
дарственного комитета Азербайджан-
ской Республики по градостроительству 
и архитектуре Анар Гулиев отметил, 
что сегодняшние обсуждения на «кру-
глом столе» являются важным шагом 
на пути поиска эффективных финан-
совых решений для климатических 
инициатив в городах.

«Мы понимаем, что города игра-
ют ключевую роль как в возникнове-
нии вызовов, так и в решении проблем 
изменения климата. Города являют-
ся не только основными источника-
ми выбросов парниковых газов, но 
и важнейшими участниками в соз-
дании устойчивых и климатически 
безопасных решений. Для того что-
бы раскрыть потенциал городов как 
локомотивов устойчивого развития, 
нам необходимо привлекать значи-
тельные инвестиции. Именно поэто-
му вопрос создания инновационных 
финансовых механизмов для город-
ских климатических проектов стоит 
на повестке дня этого круглого сто-
ла», - сказал А.Гулиев.

«В Азербайджане активно развива-
ется модель государственно-частных 
партнерств, которая позволяет эффек-
тивно привлекать частные инвести-
ции для реализации крупных проектов 
в области «зеленой» инфраструкту-
ры, энергоэффективности и устой-
чивого градостроительства», - ска-
зал глава госкомитета, подчеркнув, 
что особое внимание уделяется раз-
витию городов на деоккупированных 
территориях, где масштабные про-
граммы урбанистической регенера-
ции также способствуют решению 
климатических задач.

«Вместе с международными пар-
тнерами и финансовыми института-
ми мы стремимся создать финансо-
вые механизмы, которые обеспечат 
доступ всех городов, особенно наибо-
лее уязвимых, к финансированию для 
устойчивого развития и климатиче-
ских решений. Важно, чтобы эти ин-
вестиции приносили реальную поль-
зу всем городским жителям, включая 
наиболее уязвимые слои населения», 
- добавил он.

Выступившая на «круглом сто-
ле» исполнительный директор Про-
граммы ООН по населенным пун-
ктам (ООН-Хабитат) Анаклаудия 
Россбах сказала, что реальность та-
кова, что большинство городов стра-
дают, во-первых, от низкого уровня 
расходов по сравнению с потребно-

стями, во-вторых, от низкого уровня 
генерацwии собственных ресурсов 
и, в-третьих, от чрезвычайно огра-
ниченных частных инвестиций в об-
щественную инфраструктуру в го-
родских условиях. Барьеры, лежащие 
в основе этого, требуют улучшения 
и изменений в институциональных, 
правовых и политических системах, 
и эти барьеры не так-то быстро пре-
одолеть. Для этого необходимы фи-
нансирование и усилия в четырех ос-
новных областях.

«Во-первых, нам необходимо под-
держать реформы, укрепить базовые 
системы и устранить условия, кото-
рые сдерживают инвестиции в го-
родскую инфраструктуру, то, что мы 
называем исправлением, основами. 
И это действительно основная часть 
нашей деятельности и деятельности 
Всемирного банка в городском сек-
торе. Во-вторых, необходимо немед-
ленно искать возможности для уве-
личения городских инвестиций, не-
смотря на различные сохраняющиеся 
барьеры. Я думаю, что работа с дру-
гими партнерами, с Городским фон-
дом финансирования борьбы с из-
менением климата является одним 
из инструментов, который поможет 
городам в этом отношении. В-тре-
тьих, нам необходимо найти более 
эффективные способы увеличения 
объема финансовых потоков муни-
ципальных органов власти для инве-
стирования в местную инфраструк-
туру, обеспечивая при этом мощные 
стимулы для улучшения институци-
ональных показателей и эффектив-
ности реализации. 

И последнее направление - это 
привлечение частных инвестиций 
посредством снижения рисков. Как 
вы знаете, недавно мы обновили нашу 
гарантийную платформу, чтобы обе-
спечить большее снижение рисков 
для городов. И я думаю, что, по сути, 
все эти четыре направления сводятся 
к тому, что нам необходимо улучшить 
кредитоспособность города. Потому 
что городам необходимо использо-
вать свои будущие доходы для инве-
стиций в решение неотложных теку-
щих проблем», - заключила А.Россбах.

Выступившие на «круглом столе» 
представители и официальные пред-
ставители других банков и финансо-
вых структур отметили, что финанси-
рование природных решений и мас-
штабирование таких инициатив на 
уровне городов  - это не только шаг 
к сокращению выбросов углекислого 
газа, но и возможность улучшить ка-
чество жизни в городах, создать «зе-
леные» рабочие места, а также повы-
сить устойчивость городов к измене-
нию климата.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

Локомотив 
устойчивого развития 

В рамках СОР29 прошел «круглый стол» 
высокого уровня по финансированию борьбы 

с изменением климата в городах

Электромобили - в тренде
Состоялся «круглый стол» по озеленению городского транспорта



Руководствуясь этой целью, Баку 
активно развивает направление по 
взаимодействию с крупными зару-
бежными энергетическими гиганта-
ми и международными финансовы-
ми структурами. 

Ярким показателем эффективно-
сти правительственного курса стало 
соглашение о привлечении $160 млн 
в рамках первого кредита Азиатско-
го банка инфраструктурных инве-
стиций (АБИИ) в проекты возобнов-
ляемой энергии нашей республики. 
В партнерстве с компанией Abu Dhabi 
Future Energy Company PJSC (Masdar) 
эти инвестиции будут направлены 
на разработку, строительство, экс-
плуатацию и обслуживание двух сол-
нечных электростанций: Banka Solar 
и Bilasuvar Solar SPV соответственно 
мощностью 315 МВт и 445 МВт, со-
общили в АБИИ. Партнером Masdar 
выступает назначенная правитель-
ством Азербайджана местная ком-
пания SOCAR Green, что подчерки-
вает приверженность страны низ-
коуглеродному будущему. 

К финансированию проекта при-
соединятся Азиатский банк развития 
и Европейский банк реконструкции 
и развития - это начинание станет 
первой в своем роде инициативой 
АБИИ по возобновляемой энергети-
ке, реализуемой в партнерстве с част-
ным капиталом в нашей стране. По-
скольку уменьшение углеродного сле-
да возведено в ранг государственной 
политики в наиболее прогрессивных 
странах мира, а на международном 
уровне поощряется и мотивируется 
энергосберегающее производство, 
принимаются экологические про-
граммы и существенно меняется фи-
лософия потребления, такие проек-
ты находятся в приоритете у меж-
дународных финансовых структур. 

Во-первых, эти проекты соответ-
ствуют тематическим приоритетам 
авторитетных финансовых органи-
заций в области «зеленой» инфра-
структуры, а во-вторых, соответству-
ют корпоративной и энергетической 
стратегии АБИИ. Стоит, однако, по-
смотреть на процессы еще и в кон-
тексте развития местного рынка за-
нятости, поскольку повышающиеся 
мощности в одной из крупнейших 
отраслей способствуют росту новых 
рабочих мест. В целом проекты в сфе-
ре ВИЭ становятся маховиком по-

ступательного продвижения респу-
блики по пути «зеленого» перехода 
и новой климатической повестки. 

Например, после начала рабо-
ты солнечная электростанция будет 
поставлять «чистую» и доступную 
электроэнергию, сократит выбросы 
парниковых газов примерно на 757 
тыс. т CO2-эквивалента в год и соз-
даст существенное количество ра-
бочих мест на местном уровне. Этот 
проект также поможет в достижении 
климатических целей в рамках Па-
рижского соглашения и обновлен-
ных Определяемых на националь-
ном уровне вкладов (ОНУВ).

Так что нет никаких сомнений 
в том, что проходящая в нашей сто-

лице Климатическая конференция 
ООН - это не только платформа для 
решения насущных проблем кли-
мата и путей борьбы с повышени-
ем температур. Глобальный саммит, 
собравший на одной площадке ли-
деров государств, представителей 
правительств и крупных компаний, 
открывает широкие горизонты для 
делового сотрудничества, а главное, 
он способствует привлечению «зе-
леных» инвестиций в устойчивые 
проекты, нацеленные на охрану при-
роды и решение проблем измене-
ния климата. 

Известно, что до 2030 года Азер-

байджан намерен ускорить глобаль-
ный переход к «зеленой» экономике 
и энергетике в соответствии с зада-
чами Парижского соглашения и Це-
лями устойчивого развития ООН. 
Этим объясняется активность на-
циональных профильных ведомств, 
и потому на полях проходящей кон-
ференции усиленно обсуждаются 
возможности сотрудничества в сфе-
ре «зеленых» инициатив. 

Министр экономики Микаил Джа-
ббаров уже встретился с генераль-
ным директором саудовской компа-
нии ACWA Power Марко Арчелли, 
чтобы рассмотреть вопросы реа-
лизации совместных ВИЭ-проек-
тов, усилить эффективность ВИЭ 
и увеличить долю альтернативных 
источников энергии в местном энер-
гетическом секторе. В центре обсуж-
дений были вопросы расширения 
инвестиционных возможностей са-
удовского энергетического гиганта 
в нашей республике, а также углу-
бления его сотрудничества с Госу-
дарственной нефтяной компанией 
Азербайджана (SOCAR). Все это по-
дается с акцентом на продвижение 
усилий по декарбонизации и пере-
ход к устойчивому энергетическому 
будущему. На данный момент пра-
вительство заявляет, что совмест-
но с ACWA Power в республике бу-
дет реализовано несколько проектов 
в сфере альтернативной энергети-
ки. Это солнечные электростанции 
в Билясуварском и Нефтчалинском 
районах мощностью 445 МВт и 315 
МВт. Кроме этого уже завершено 
строительство солнечной электро-
станции мощностью 230 МВт, реа-
лизуемое ближневосточной компа-
нией Masdar совместно с SOCAR.

В следующем году планируется 
ввести в эксплуатацию первый про-
ект компании ACWA Pоwer в на-
шей стране - ветряную электростан-

цию Хызы-Абшерон мощностью 240 
МВт. Стороны также подписали Ме-
морандум о взаимопонимании по 
разработке проектов морской ве-
троэнергетики мощностью 3,5 ГВт 
в Каспийском море - этот проект 
называют первым в области мест-
ной морской ветроэнергетики. Ны-
нешняя встреча отличается внима-
нием сторон к техническим дета-
лям - партнеры обсудили планы по 
созданию системы хранения энер-
гии на основе аккумуляторных ба-
тарей мощностью 200 МВт (BESS) 
для «зеленого» энергетического ко-
ридора, соединяющего Каспийское 
море с Черным морем и Европой.

Также началась работа над ини-
циативами по производству зелено-
го водорода, являющимися частью 
более широкой стратегии Азербайд-
жана по декарбонизации и перехо-
ду к устойчивой энергетике.

Две новые солнечные электро-
станции находятся сейчас в центре 
обсуждений на полях Бакинской кли-
матической конференции. По сло-
вам министра энергетики Пярви-
за Шахбазова, успешно завершен 
процесс привлечения финансиро-
вания для строительства Билясу-
варской и Нефтчалинской электро-
станций. «Общая стоимость этих 
проектов составляет $670 млн, а фи-
нансировать их будут Европейский 
банк реконструкции и развития, Ази-
атский банк развития и Азиатский 
банк инфраструктурных инвести-
ций. Соглашение от 16 ноября де-
монстрирует успешное партнерство 
Азербайджана и поддерживает реа-
лизацию проектов солнечной энер-
гетики с Masdar. Оно также отра-
жает доверие инвесторов и между-
народных финансовых институтов 
к нашей стране», - написал глава ве-
домства в соцсети Х.

Интерес к участию в проектах по 
солнечной и ветряной энергетике про-
являет в ходе COP 29 и французский 
энергетический гигант TotalEnergies. 
Компания рассматривает возмож-
ность участия в проектах по солнечной 
и ветряной энергетике в Нахчыван-
ской Автономной Республике Азер-
байджана. Перспективы сотрудниче-
ства обсуждались в ходе переговоров 
в Баку 15 ноября между генераль-
ным директором TotalEnergies Па-
триком Пуянне и представителями 
правительства Азербайджана.

Изменение климата - повыше-
ние температуры воздуха, 

обильные осадки, экстремальные 
погодные явления - все это ска-
зывается на урожайности и ста-
бильности сельскохозяйствен-
ной отрасли. Чтобы обеспечить 
продовольственную безопас-
ность, аграрный сектор должен 
адаптироваться к климатиче-
ским изменениям и, соответ-
ственно, модернизироваться.

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий»

Эта тема стала одной из самых 
обсуждаемых на COP29 в Баку, что 
неудивительно, ведь она затрагива-
ет всех и каждого без исключения. 
От того, насколько сельское хозяй-
ство сможет приспособиться к но-
вым условиям, зависят доступность 
и качество продуктов питания, а зна-
чит, и здоровье населения. С другой 
стороны, устойчивость сельского хо-
зяйства снижает количество вред-
ных выбросов в атмосферу и сво-
дит к минимуму ущерб, наносимый 
природе. Без этого просто нереально 
добиться задач, поставленных в Па-
рижском соглашении. 

Экс-посол США в Азербайджане 
Мэтью Брайза, посетивший Зеленую 
зону COP29 и выступивший в ка-
честве спикера на павильоне азер-
байджанского производителя жид-
ких и водорастворимых удобрений 
компании AZCHEMCO, акценти-
ровал особое внимание на необхо-
димости использования передовых 
аграрных технологий не только на 
освобожденных территориях Азер-
байджана, но и в глобальном мас-

штабе. Сельское хозяйство - одна 
из причин глобального изменения 
климата, неправильные методы его 
ведения приводят к потерям воды 
и деградации почв. 

«Президент Азербайджана го-
сподин Ильхам Алиев, задав четкий 
курс на развитие сельского хозяйства 
и приверженность глобальным эко-
логическим и климатическим иници-
ативам, создал все возможности для 
развития в указанных направлениях 
как государственного, так и частного 
сектора», - заявил М.Брайза, отме-
тив, что сегодняшние колоссальные 
возможности, которые Конференция 
COP29 предоставила Азербайджану 
как мировому лидеру в борьбе с из-
менением климата, полностью от-
ражают верный курс развития го-
сударства в решении проблем гло-
бального масштаба.

Спору нет, аграрный сектор - 
один из наиболее уязвимых в усло-
виях изменения климата, однако про-
блемам фермеров по-прежнему не 
уделяется достаточно внимания на 

глобальном уровне. Ведь сельское 
хозяйство является источником до-
хода для миллионов людей по всему 
миру. Но фермеры далеко не всегда 
получают ту поддержку, в которой 
так нуждаются. 

На COP29 была представлена ба-
кинская инициатива «Гармония», ко-
торая, как заявил министр экологии 
и природных ресурсов, президент 
COP29 Мухтар Бабаев, имеет клю-

чевое значение с точки зрения пе-
рехода к «зеленой» экономике. Дан-
ная платформа укрепит дальнейшее 
сотрудничество, расширит возмож-
ности фермеров, а также увеличит 
инвестиционный поток в эту сферу. 
Не секрет, что устойчивое сельское 
хозяйство требует немалых капита-

ловложений, но инвестиции в него 
теперь станут максимально доступ-
ными и эффективными. Одна из це-
лей - создание новых инструментов, 
моделей и проектов в области кли-
матического финансирования при 
поддержке государственных, част-
ных и международных организаций. 

О том, что платформа объединит 
инициативы в сферах сельского хо-
зяйства, продовольствия и водных 

ресурсов, сказал на мероприятии, 
посвященном ее запуску, министр 
сельского хозяйства Азербайджана 
Меджнун Мамедов. Благодаря этой 
инициативе, подчеркнул министр,  
фермеры смогут получить необхо-
димые практические знания, доступ 
к цифровым инструментам, а так-
же возможность связи с лучшими 
практиками и инновациями со всего 
мира. Снабжая сельскохозяйствен-
ные сообщества необходимыми ин-
струментами, обучением и климати-
ческим финансированием, «Гармо-
ния» призывает фермеров уверенно 
принимать устойчивые практики. 
«Азербайджан уже сделал значитель-
ные шаги в реализации этих стра-
тегий на национальном уровне, но 
климатическая устойчивость - это 
общий вызов, - заявил М.Мамедов. 
- Создать устойчивое будущее для 
сельского хозяйства возможно, со-
трудничая с глобальными партне-
рами. Это поможет привлечь боль-

ше инвестиций и обмениваться пе-
редовым опытом. Особое внимание 
будет уделяться молодежи и женщи-
нам, задействованным в этой сфере». 

«Азербайджан предпринимает 
важные шаги в этом направлении 
и выдвигает актуальные инициативы, 
способные изменить будущее к луч-
шему, - констатирует эксперт-эконо-
мист Рауф Гараев. - Поддержка госу-
дарства способствует тому, что все 
больше отечественных фермеров пе-
реходят на инновационные техноло-
гии, в частности, внедряют эконом-
ное капельное орошение. Чаще всего 
новшества используют в аграрных 
парках, которые обладают больши-
ми возможностями». 

Необходимо уделять повышенное 
внимание подготовке кадров в аграр-
ном секторе, считает эксперт: «Для 
этого нужно организовать соответ-
ствующее обучение в вузах, курсы 
переподготовки и повышения ква-
лификации. Уровень подготовки 
специалистов в данной сфере дол-
жен соответствовать международ-
ным стандартам, чтобы не было не-
обходимости приглашать кадры из 
других стран. Азербайджан облада-
ет необходимым потенциалом для 
формирования эффективного сель-
ского хозяйства, однако для вопло-
щения в жизнь всех прогрессивных 
идей нужно привлекать больше ин-
вестиций». 

Р.Гараев также напомнил о не-
обходимости комплексного подхо-
да, предусматривающего поддержку 
государства, активное участие част-
ного сектора и сотрудничество меж-
ду учеными.

20 ноября в рамках КС-29 был 
подписан Меморандум о сотруд-
ничестве (MoU) между Агент-
ством возобновляемой энергии 
Азербайджана при Министер-
стве энергетики Азербайджан-
ской Республики (AREA), ООО 
Clean Energy Invest и ООО Baltech 
Green по развитию ветряной 
электростанции в Кяльбаджаре. 

Проект будет реализован в уни-
кальной местности на высоте 3100 
метров. В рамках проекта ООО Clean 
Energy Invest и ООО Baltech Green 
создадут совместное предприятие 
и вскоре начнут кампании по изме-
рениям и подготовке проекта.

Ожидается, что ветряная элек-
тростанция начнет коммерческую 
деятельность в начале 2028 года с на-
чальной мощностью 200-240 МВт. 
Благодаря уникальным условиям, 
созданным высотой местности, у про-
екта есть потенциал для увеличения 
общей мощности до 600 МВт в буду-
щем. Данная инвестиция направле-
на на повышение национального по-
тенциала в области возобновляемой 
энергии, особенно в производстве 
энергии ветра, а также содействие 
энергетическому переходу страны.

«Это значимый момент для Азер-
байджана. Местные частные инве-
сторы демонстрируют свою готов-
ность вносить вклад в энергетический 
переход страны», - заявил директор 
AREA Джавид Абдуллаев.

Волкан Гердан, член совета ди-

ректоров ООО Baltech Green, под-
черкнул, что компания Baltech Group 
имеет успешный опыт разработки 
и управления проектами возобновля-
емой энергии в Турции. Реализация 
проекта ветряной электростанции 
в Кяльбаджаре на освобожденных 
территориях является свидетель-
ством приверженности компании 
устойчивому развитию Азербайд-
жана, отметил он.

Генеральный директор ООО 
Clean Energy Invest, которая явля-
ется дочерней компанией Azerbaijan 
Green Energy Company (AGEC), Ха-
яла Нагиева выразила признатель-
ность за успешное сотрудничество 
и подчеркнула, что проект соответ-
ствует общей стратегии развития 
«чистой» энергии и создания эко-
номической и экологической устой-
чивости в регионе.

В свою очередь Мир Джамал Па-
шаев, председатель наблюдательно-
го совета ООО Clean Energy Invest 
и генеральный директор AGEC, под-
черкнул, что проект в Кяльбаджаре 
является важным этапом в стрем-
лении Азербайджана к углеродной 
нейтральности и устойчивому раз-
витию. Председатель совета дирек-
торов ООО Baltech Green Бюлент Ка-
рани еще раз подтвердил совмест-
ные обязательства обеих сторон, 
поддерживающие развитие секто-
ра возобновляемой энергии и гло-
бальные климатические цели.

Отдел экономики

Инвестиции в климат

АГРОПРОМ 

«Гармония» для устойчивого фермерства 
Сельское хозяйство переходит на «зеленый» формат

Уникальный проект
Подписан Меморандум об инвестициях 

в первую местную ветряную 
электростанцию в Кяльбаджаре

До 2030 года Азербайд-
жан намерен ускорить 
глобальный переход к «зе-
леной» экономике и энер-
гетике в соответствии 
с задачами Парижско-
го соглашения и Целя-
ми устойчивого разви-
тия ООН

Бакинская инициатива «Гармония» призы-
вает фермеров уверенно принимать устой-
чивые практики
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Caspian House: 
объединение 
экологов
На COP29 
презентована 
платформа 
экологических 
организаций 
прикаспийских стран

В рамках COP29 состоялись 
презентация проекта «The 
Caspian House: Платформа 
экологических организаций 
прикаспийских стран» и це-
ремония подписания четырь-
мя прикаспийскими страна-
ми совместного протокола.

Целью проекта является со-
здание экологического сообще-
ства неправительственных орга-
низаций Азербайджана, России, 
Казахстана и Туркменистана.

Документ о сотрудничестве под-
писали председатель ООО «Со-
действие развитию связей с об-
щественностью» Шалала Гасанова, 
заместитель генерального секрета-
ря «Ассамблеи народов Евразии» 
Станислав Королев, председатель 
Общественного объединения «Эко-
Форум-Казахстан» Светлана Мо-
гилюк, руководитель ОО «Тебиги 
Кувват» Баркали Атаев.

Мероприятие прошло в рамках 
проекта Общественного объедине-
ния «Содействие развитию связей 
с общественностью», победителя 
грантового конкурса «COP29: меж-
дународные инициативы», объяв-
ленного совместно Министерством 
экологии и природных ресурсов 
Азербайджана и Агентством го-
сударственной поддержки НПО.

Отдел информации
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Еще совсем недавно ков-
роткацкий станок был в  

интерьере почти каждого азер-
байджанского дома, особенно 
в сельской местности без него 
просто невозможно было пред-
ставить любое жилье. И как се-
годня мы не представляем свою 
жизнь без Интернета, точно так 
же наши бабушки не представ-
ляли свою жизнь без старинно-
го художественного промысла 
- ковроткачества. 

Наталья БАБАЕВА,
«Бакинский рабочий»

Национальный азербайджанский 
ковер - не застывшая традиция: со-
временные художники обращают-
ся к нему, чтобы вступить в диалог 
с историей. В каком-то смысле это 
сказочный ковер-самолет, на кото-
ром можно совершить путешествие 
сквозь время. В его символике за-
шифрованы иерархия мира, порядок 
вещей, система верований. Переос-
мысливая традицию, современные 
художники становятся ее продол-
жателями. Истолковывая ковровую 
символику, они сохраняют старый 
смысл и создают новые образы, не 
позволяя традиции исчезнуть.

Выпускница Азербайджанской 
государственной академии художеств 
по специальности «художник-ков-
роткач» Айтадж Алекберли решила 
посвятить свою жизнь сохранению 
и развитию древнего искусства ков-
роткачества. Она - постоянная участ-
ница многих республиканских, го-
родских художественных выставок. 
Имеет множество дипломов. В 2022 
году на презентации коллекции «За-
фар» ОАО «Азерхалча», посвящен-
ной Великой Победе во второй Кара-
бахской войне, с большим интересом 
был встречен ее ковер «Железный 
кулак», который завоевал почетное 
второе место.

Она родилась в Баку. Поскольку 
семья была вынужденными пересе-
ленцами, Айтадж училась в трех раз-
ных средних школах. С детства была 
очень активной - занималась гимна-
стикой, конным спортом, стрельбой 
и музыкой. Мама прививала ей лю-
бовь к чтению и всегда покупала хо-
рошие книги. С отличием окончила 
музыкальную школу по классу скрип-
ки и фортепиано, играет на гитаре. 
Была ведущим скрипачом оркестра. 
В общем, ее детство было наполнено 
искусством, что и привело Айтадж 
в Азербайджанскую государствен-
ную академию художеств на факуль-
тет декоративно-прикладного искус-
ства (художественное ткачество).

- Ваши родители хотели, чтобы 
вы стали врачом или педагогом, но 
вы избрали для себя совершенно 
другой путь. Почему?

- Я сама себя спрашиваю: «По-
чему?» Сколько себя помню, всегда 
интересовалась искусством, росла, 
слушая завораживающую музыку, 
и оказалась в плену у мугама. Я ри-
сую с самого раннего детства, и всег-
да это было моей сильной стороной. 
Обычно рисовала пейзажи, различ-
ных животных, людей. Но никогда 
не думала, что однажды стану ху-
дожником-ковроткачом. 

- Были ли в вашей семье ков-
роткачи?

- Мой отец - юрист, а мама - учи-
тельница начальных классов. В на-
шей семье были представители раз-
ных профессий - юристы, врачи, ин-
женеры, педагоги... И только тетя по 
материнской линии была известной 
ковроткачихой и прекрасно владела 
этим ремеслом. Моя мама родом из 
Карабаха. Здесь в каждом доме были 
красочные ковры, пады, зили и вер-
ни. Все это названия ковров, кото-
рые веками производились в Кара-
бахе. Когда я была маленькой, с ув-
лечением слушала мамины рассказы 
о том, что ее тетя ткала ковры и у нее 
был ткацкий станок и все необхо-
димые инструменты. Знаете, дале-
ко не в каждой семье умели натяги-

вать на станке основу ковра - требу-
ется особый навык, потому что дело 
это сложное. Из маминых рассказов 
я узнала много интересного, и для 
меня это стало настоящим открыти-
ем. Постепенно во мне формировал-
ся интерес к этому искусству. С го-
дами я поняла, что влюблена в нити 
и узоры, хранящие тайны и магию 
ковроткачества. И получилось так, 
что это сыграло свою роль в выбо-
ре мною профессии.

- Ваша дипломная работа на-
зывается Yeni Borçalı...

- Одно из моих любимых занятий 
- воссоздавать единство между древ-
ним и новым. Многие орнаменты на 
ковре «Борчалы» я сменила на новые. 
Моей целью было обновить старый 
мир. И в то же время, глядя на мой 
ковер, можно увидеть и элементы ста-
рого Борчалы. Есть несколько при-
чин, объясняющих мой выбор имен-
но этой работы. Мне с детства нра-
вились история, изучение традиций, 
я зачитывалась античной литерату-
рой, таившей древние тайны. Ковры 
же - это таинственные писания, свя-
занные с мифологией. Каждый чело-
век по-разному выражает свой язык 
в искусстве, которое он любит. Соз-
давая новый узор в дипломной ра-
боте, я выразила свои чувства. Се-
годня, как и сотни лет назад, ковер 
- это дневник ткачихи. Квадратный 
элемент в центре моего ковра сим-
волизирует очаг и дом. Два тюльпа-
на и две короны - символы, которые 
отличали простых людей в период 
султаната. Членов семьи я изобра-
зила в образе детеныша джейрана 
и его матери. Восьмиконечный эле-
мент - символ восьмиконечной звез-
ды азербайджанского народа. Узо-
ры по углам изображают двойные  
бараньи рога. Еще один элемент - 
птица Симург - символ возрождения 
и обновления, победы добра над злом. 

И наш Карабах, как птица Симург, 
восстал из пепла. Бордюрная кайма, 
известная среди мастеров старшего 
возраста как «моллабаши», окружа-
ет срединное поле ковра - один из 
древнейших и наиболее распростра-
ненных элементов азербайджанских 
ковров. Элемент бута является сим-
волом дерева и означает устойчи-
вость. Основная идея ковра - един-
ство старого и нового.

Я очень люблю ковры, соткан-
ные карабахскими узорами. Часто 
использую рисунки пчелы в своих 
коврах. Пчела играет важную роль 
в природе и находится под угрозой 
исчезновения. А самое главное, что 
в священном Коране есть сура «Пче-
ла», и для меня это послание Все-
ленной.

- С чем связан ваш интерес к ков-
роткачеству?

- Как и любой из нас, я выросла 
в обстановке, где было много ков-
ров. В семье я всегда видела уваже-
ние и почитание ковра. С детства 
была очарована его магией. В ков-
рах всегда искала героев, различные 
знаки и символы услышанных ска-
зок, преданий, ашугских песен. Со 
временем эти поиски еще крепче свя-
зали меня с коврами. Ковроткаче-
ство стало моей судьбой. 

- Несмотря на занятия живо-
писью, вы решили стать художни-
ком-ковроделом. Почему?

- Учась в школе, я стала задумы-
ваться, как и где мне продолжить 
свой путь. Но учитывая тот факт, 
что искусство к тому моменту стало  
неотъемлемой частью моей жизни, 
выбор в его пользу был очевидным. 
Однако здесь встал другой вопрос: 
живопись или ковроделие? Выбор 
был непростым, но перевес в пользу 
ковра оказался более существенным. 
Дело в том, что меня всегда интере-
совали орнаменты и узоры, симво-
лы и знаки, поэтому ковер оказал-
ся ближе моему сердцу. 

- Чем привлекает вас это ре-
месло? Что радует, когда сидите 
за станком?

- Испытываю волнение от пред-
вкушения работы и ожидания резуль-
тата. Чем привлекает меня это ремес-
ло? Прежде всего люблю его за воз-
можность что-то создавать своими 
руками. За постоянный творческий 
поиск, который не заканчивается. 
Чем больше осваиваешь ткачество, 
тем четче понимаешь, что границ 
между возможностями и фантазией 
не существует. Каждый раз, садясь 
за станок, испытываю трепет и чув-
ствую себя волшебницей, когда рож-
дается ковер. Самый волнительный 
момент, когда ты заканчиваешь ра-
боту и снимаешь ковер со станка. 

Но ковроткачество играет важ-
ную роль в сохранении культурно-
го наследия страны. Ковер - один из 
классических образцов азербайд-
жанской культуры. Это ценность, па-
мять, произведение искусства и на-
следие, оставшееся нам от предков, 
и наша цель - передать все это гря-
дущим поколениям. Ковры в дан-
ном смысле - проводники из про-
шлого в будущее.

Узел долговечности
Айтадж Алекберли: Я с детства влюблена в нити и узоры, 
       хранящие тайны и магию ковроткачества

Ковер - один из классиче-
ских образцов азербайд-
жанской культуры. Это 
ценность, память, про-
изведение искусства и на-
следие, оставшееся нам 
от предков, и наша цель 
- передать все это гря-
дущим поколениям 

 br.azПолный текст 
читайте на

Сборная Азербайджана по 
футболу в заключительном 

матче дивизиона С потерпела 
разгромное поражение от Шве-
ции и вылетела в низший ди-
визион D Лиги наций UEFA.

Ю.АББАСЗАДЕ

Для сохранения места в этом 
турнире подопечным Фернанду 
Сантуша была необходима победа 
над шведами. Однако чуда не про-
изошло: сборная без шансов про-
играла, пропустив шесть безответ-
ных голов.

Еще до начала игры вызвало 
удивление решение Сантуша вы-
брать схему с пятью защитниками. 
Это выглядело спорным ходом, учи-
тывая, что для победы требовалась 
активная атакующая игра, а оборо-
нительная тактика явно не способ-
ствовала этому.

Слабая игра в защите, ставшая 
проблемой сборной в этом сезоне, 
проявилась уже на 10-й минуте: Вик-
тор Дьекереш открыл счет. Это был 
только первый удар в серии неудач. 
До конца первого тайма команда 
пропустила еще два мяча - снова 
от Дьекереша и от Деяна Кулусев-
ски. Четвертый гол перед переры-
вом был отменен арбитром.

Во втором тайме разгром про-
должился. После очередных прова-
лов в обороне Дьекереш оформил 
покер, забив еще два мяча, а Кулу-
севски добавил в свой актив дубль.

Единственным светлым момен-
том для сборной Азербайджана стал 
сейв голкипера Рзы Джафарова, ко-
торый отбил пенальти в начале вто-
рого тайма. Однако на фоне шести 
пропущенных голов этот эпизод бы-
стро забылся.

В итоге команда продемонстри-
ровала одну из худших игр за послед-
ние годы, совершая грубые ошиб-
ки в защите и полностью уступив 
сопернику. С одним очком в акти-
ве сборная заняла последнее место 
в группе и вместе с Литвой вылете-
ла в дивизион D Лиги наций UEFA, 
где компанию ей составят такие ко-

манды, как Андорра, Лихтенштейн 
и им подобные.

Главный тренер «милли» Фер-
нанду Сантуш, комментируя высту-
пление своих подопечных в Сток-
гольме, сказал: «Если до этого мат-
ча я говорил, что мы на правильном 
пути, то, конечно, после сегодняш-
ней игры я так сказать не могу. Вся 
ответственность за поражение на 
мне. И стратегию, и состав выби-
рал я. Всю вину беру на себя». 

Португальский специалист неод-
нократно подчеркивал, что коман-
да находится на правильном пути, 
чем вызывал, мягко говоря, удив-
ление. Теперь очевидно, что этот 
путь лежит в дивизион D Лиги на-
ций - падать дальше некуда.

Кстати, в последний раз столь 
болезненное поражение наша ко-
манда потерпела 10 лет тому назад, 
13 октября 2014 года, когда в отбо-
рочном матче Евро-2016 разгром-
но проиграла Хорватии в Осиеке. 
Тот матч привел к отставке Берти  
Фогтса, главного тренера нацио-
нальной сборной.

Постигнет ли эта участь Фернан-

ду Сантуша? Думается, разгромное 
поражение сборной актуализиро-
вало вопрос целесообразности пре-
бывания Фернанду Сантуша на по-
сту главного тренера.

Тем временем, накануне были 
объявлены корзины жеребьевки от-
борочного этапа ЧМ-2026 по фут-
болу в европейской зоне. 

54 команды разделены на 5 кор-
зин. В четыре из них попали 12 ко-
манд, а в последнюю - 6. Сборная 
Азербайджана в четвертой корзи-
не вместе с Казахстаном, Косово, 
Болгарией, Арменией, Беларусью, 
Фарерскими островами, Кипром, 
Эстонией, Латвией, Люксембургом 
и Литвой.

В отборочном этапе 54 команды 
будут соревноваться в 12 группах. 
В 6 группах будет по 5 команд, в че-
тырех остальных - по 4. Победите-
ли групп напрямую выйдут в фи-
нальную часть. Обладатели вторых 
мест сыграют в «плей-офф» с 4 ко-
мандами из Лиги наций. Они разы-
грают четыре последние путевки.

Жеребьевка состоится 13 дека-
бря в Цюрихе, Швейцария.

Чудес в футболе не бывает
Сборная без шансов проиграла, пропустив шесть безответных голов

Триатлет сборной Азербайд-
жана Ростислав Певцов 

занял третье место на тур-
нире Laguna Phuket Triathlon 
в Таиланде.

Ю.ИБРАГИМОВ

Полтора месяца назад Ростис-
лав Певцов занял второе место на 
гонке Ironman и завоевал право 
выступить на чемпионате мира.

В Таиланде трехкратный участ-
ник Олимпиады проплыл 1.8 км 
за 23 минуты и 9 секунд, вело-
дистанцию в 55 км преодолел за 

1 час 16 минут 17 секунд, а на за-
ключительном отрезке пробежал 
12 км за 41 минуту и 34 секунды.

В результате, Ростислав Пев-
цов финишировал с третьим вре-
менем среди участников. Оно ока-
залось равно 2 часам 23 минутам 
и 3 секундам.

Оценивая выступление в Таи-
ланде, Ростислав Певцов сказал: 
«Я в восторге от того, что разде-
лил пьедестал с легендами три-
атлона - двукратным призером 
Олимпиады Хайденом Уальдом 
и другим представителем Новой 
Зеландии, бронзовым медалистом 

чемпионата мира Тайлером Ридом.  
«Для меня было честью принять 
участие в этой гонке, насладить-
ся невероятными видами Пхуке-
та, теплым морем и познакомить-
ся со многими замечательными 
людьми. Эта гонка определенно 
в моем списке на следующий год. 
Теперь пришло время для несколь-
ких недель отдыха, и посмотрим, 
что принесет новый сезон», - ре-
зюмировал трехкратный участ-
ник Олимпиады.

Сама гонка в Пхукете носила 
юбилейный характер - она стала 
тридцатой по счету.

Что принесет новый сезон 
Ростислав Певцов вошел в тройку турнира в Пхукете

Разгромное поражение сборной Азербайд-
жана от Швеции актуализировало вопрос 
целесообразности пребывания Фернанду 
Сантуша на посту главного тренера


